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2 Última hora
Hospital atende pacientes 
com doenças raras no AM 
Unidade atende 
pacientes de Manaus 
e do interior com 
mucopolissacaridoses 

A Fundação Hospital Adriano 
Jorge (FHAJ), unidade vincu-
lada à Secretaria de Estado da 
Saúde (SES-AM), do Governo 

do Amazonas, realiza o atendimento 
humanizado de 25 pacientes da capital 
e interior com mucopolissacaridoses 
(MPS), doenças genéticas raras que 
afetam a produção de enzimas. Essas 
substâncias são proteínas fundamen-
tais para diversos processos químicos 
no organismo humano e a falta de-
las pode provocar vários transtornos.

 A origem da doença é a ausência 
de um açúcar (glicosaminoglicano) no 
organismo. Os pacientes não produ-
zem ou produzem pouca quantidade 
de enzimas para quebrar (digerir) esse 
tipo de açúcar. Nessa ausência, esse 
açúcar vai acumulando no organismo 
e causando as complicações.

 São seis tipos de mucopolissacari-
doses, e cada uma exige um tipo de 
tratamento diferente. O custo de cada 
ampola de enzima pode chegar a R$ 9,8 
mil, mas o paciente faz todo o acompa-
nhamento de graça pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS), com o atendimento 

Pacientes com mucopolissacaridoses são atendidos Fundação Hospital Adriano Jorge

(MPS tipo 2), mas a instituição trei-
na profissionais de outros municípios 
para atender esses pacientes em Tefé, 
Manacapuru, Anamã, Maués, Careiro 
Castanho e Alvarães.

 “Cerca de 80% das doenças raras 
são causadas por problemas genéti-
cos. Há 15 anos que realizamos este 
tipo de serviço. A doença causa perda 

de visão, baixa estatura, má formação 
óssea e macrocefalia, além de causar 
problemas cardíacos e respiratórios”, 
explica a enfermeira Joseleide Almei-
da, coordenadora do Núcleo de Assis-
tência mucopolissacaridoses e outras 
doenças raras da FHAJ.

 Ainda de acordo com a enfermeira, 
o atendimento na FHAJ garante uma 
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qualidade de vida melhor aos pacien-
tes, que antes viviam até a adoles-
cência. “Não há cura, mas hoje temos 
pacientes com 40 anos. Eles vivem 
com limitação, mas conseguem tra-
balhar, estudar e até fazem atividades 
esportivas”, ressalta.

 A administradora Mara Sanches, de 
54 anos, é mãe da Gabriela Carolino 
e Bruna Carolino, com 30 e 28 anos 
respectivamente. Elas faziam o trata-
mento em um hospital particular por 
decisão judicial, mas agora as pacien-
tes são atendidas, via SUS, na FHAJ.

 Mara Sanches relata a importância 
deste tipo de tratamento na rede pú-
blica de saúde.

 “O tratamento ajuda na qualidade 
de vida. A pele melhorou, a visão e 
cabelos também, além do desenvol-
vimento delas. O tratamento no SUS 
é muito importante. Graças a Deus 
esse tratamento foi incorporado ao 
SUS e fazemos uma vez por semana 
aqui no Adriano Jorge. Fomos bem 
acolhidos aqui e veio a facilitar, uma 
vez que há regularidade na aplicação 
da enzima”, relata.

 
Mobilização e visibilidade
O dia 29 de fevereiro é lembrado 

como Dia Mundial das Doenças Raras, 
justamente por ser um dia raro, que 
ocorre de quatro em quatro anos. Em 
Manaus, com o apoio da FHAJ, o grupo 
de mães de pacientes com doenças 
raras e apoiadores (profissionais de 
saúde e familiares) vai realizar um 
encontro em alusão à data no domingo 
(26/02), às 8h, no anfiteatro da Ponta 
Negra, zona oeste da capital.

O evento vai reunir diversas associa-
ções de pessoas com doenças raras, 
com a proposta de dar visibilidade as 
pessoas com essa condição e sensi-
bilizar para adoção das medidas de 
inclusão delas na sociedade.

realizado na FHAJ. O secretário de 
Saúde do Amazonas, médico Anoar 
Samad, destaca a importância deste 
tipo de serviço na rede pública.

 “Estamos disponibilizando o 
acompanhamento e o tratamento 
de doenças raras no Hospital Adriano 
Jorge. É o governo do Estado e a 
Secretaria de Saúde investindo cada 
vez mais para que possamos levar 
para população o melhor atendi-
mento possível. Defendemos o SUS 
e temos que cada vez mais melhorar 
e ampliar o atendimento. Essa é uma 
determinação do governador Wilson 
Lima”, afirma. 

O diretor da FHAJ, médico Ayllon 
Menezes de Oliveira, afirma que o nú-
cleo para o atendimento de pessoas 
com doenças raras é um dos serviços 
mais importantes, pois garante acesso 
gratuito a um tratamento essencial 
para os pacientes.

 “O trabalho realizado na FHAJ re-
presenta a manutenção da qualidade 
de vida das pessoas que precisam 
deste tratamento. Aqui no núcleo de 
mucopolissacaridoses, os pacientes 
recebem tratamento, inclusive a me-
dicação. Uma das missões da FHAJ é 
trabalhar para que esse serviço hos-
pitalar seja mantido e ampliado”, as-
sinalou o diretor.

 A Fundação tem pacientes que são 
atendidos em Manaus, alguns em casa 



Coágulo na cabeça
O ex-deputado José Dirceu (PT-PR) 

teve de cancelar sua participação em um 
evento no Distrito Federal em razão de 
uma cirurgia que ocorreu nesta quinta-
-feira (23). O procedimento cirúrgico foi 
necessário em razão de um hematoma 
subdural (coágulo) na caixa craniana.

O Boletim Médico do hospital DF Star 
informou que Dirceu deu entrada com 
quadro de hematoma subdural e foi sub-
metido a uma intervenção neurocirúrgica 
para drenagem. O petista esteve em ob-
servação na UTI e respira sem ajuda de 
aparelhos. 

Invasões a todo vapor
A Associação Brasileira do Agronegócio 

(Abag) manifestou repúdio contra uma 
série de invasões de terra que afeta, desde 
o último sábado (18), Mato Grosso do Sul, 
o Paraná e São Paulo. Em nota, a entidade 
cobra ação por parte das autoridades. “A 
Abag repudia todo e qualquer ato de inva-
são a propriedades, públicas ou privadas, 
destinadas à produção agroindustrial e 
clama para que o atual governo interve-
nha junto às lideranças dos movimentos 
insurgentes no sentido de apaziguar a vida 
no campo...”, diz o comunicado.

Diretoria do Ministério Público
O promotor de Justiça Alessandro 

Samartin de Gouveia foi reconduzido 
ao cargo de Presidente da Associação 
Amazonense do Ministério Público nesta 
sexta-feira (24). A cerimônia foi acompa-
nhada pelos demais integrantes da cha-
pa “Integração e Desenvolvimento”, que 
também foram aclamados nos cargos que 
compõem a Diretoria, o Conselho Fiscal 
e o Conselho Consultivo da Associação. 
Sem chapa concorrente, a “Integração 
e Desenvolvimento” foi aclamada para 
mais dois anos à frente dos projetos em 
prol da classe e do Ministério Público de 
2023 a 2025.

Medidores de energia
O Supremo Tribunal Federal (STF) der-

rubou, por unanimidade, a lei estadual que 
proibiu a instalação de medidores aéreos 
de energia elétrica no Amazonas. Confor-
me o ministro-relator, Roberto Barroso, 
a lei é inconstitucional. Agora, a Amazo-
nas Energia vai poder voltar a instalar o 
Sistema de Medição Centralizado (SMC) 
no Estado, também conhecido como o 
sistema de medidores aéreos.

Em decisão da última quarta-feira (22), 
o ministro julgou procedente o pedido da 
Associação Brasileira de Distribuidores de 
Energia Elétrica (ABRADEE). 

Dados revelados
O Supremo Tribunal Federal (STF) de-

cidiu nesta quinta-feira (23), por maioria, 
que autoridades nacionais podem fazer 
solicitação direta de dados de usuários 
a grandes plataformas digitais como Fa-
cebook e Google. O julgamento reiniciou 
com o voto do ministro Alexandre de 
Moraes, que havia pedido vista. Ao final, 
a maioria dos ministros seguiu o relator, 
Gilmar Mendes.

A decisão tomada pela Suprema Corte 
afetará processos importantes em tra-
mitação no STF, como os inquéritos dos 
atos antidemocráticos e das fake news, 
relatados por Moraes.

Rinha de cães
A decisão do Conselho Regional de 

Medicina Veterinária do Amazonas (CR-
MV-AM) de apenas suspender por 80 
dias o médico veterinário André Sotero 
por participação ativa em rinha de cães, 
em dezembro de 2019, na cidade de São 
Paulo, será alvo de manifestação popu-
lar encabeçada pela deputada estadual 
Joana Darc (União Brasil). O ato está 
marcado para a próxima segunda-feira 
(27), às 16h, em frente à sede do órgão, 
localizada na Rua Manoel Leão, Quadra 
3 Casa 1, bairro Parque 10.

Abertura de empresas
O Brasil registrou um saldo de 156,5 mil 

novas empresas em janeiro de 2023. O 
número é resultado da criação de 357,9 
mil companhias e do fechamento de 
outras 201,4 mil no período. Em compa-
ração com janeiro de 2022, houve uma 
queda de 23,1%. Na ocasião, o saldo foi 
de 203,5 mil novos negócios.

As informações foram divulgadas 
nesta última quinta-feira (23) pelo go-
verno federal, através do Ministério do 

Desenvolvimento, Indústria, Comércio 
e Serviços. 

Votação para suplentes
Por decisão unânime, o Supremo Tri-

bunal Federal (STF) julgou válido dispo-
sitivo do Código Eleitoral que dispen-
sa a necessidade de votação nominal 
mínima para a definição de suplentes 
de vereadores, deputados estaduais e 
federais. A decisão foi tomada na Ação 
Direta de Inconstitucionalidade (ADI) 
6657, julgada na sessão virtual. 

O Partido Social Cristão (PSC) alegava 
que o artigo 112, parágrafo único, do 
Código Eleitoral, na redação dada pela 
Lei 13.165/2015, violaria os princípios da 
soberania popular e da representativi-
dade proporcional.

91 anos de voto feminino
Noventa e um anos após o advento do 

voto feminino, as mulheres são hoje a 
maioria do eleitorado brasileiro. De outro 
lado, contudo, a representação política 
feminina segue, desde o princípio, sen-
do baixa. Na legislatura da Câmara dos 

Deputados de 1950-1954, a presença fe-
minina foi de apenas 0,3%, entre os 326 
deputados. No registro de 1995-1999, 
essa porcentagem foi para 7%, entre os 
513 parlamentares eleitos. Devido a esse 
histórico, a luta pela inclusão da mulher 
é pauta em toda eleição.

Violência política
O Grupo de Trabalho (GT) do Ministério 

Público Eleitoral alerta que a tentati-
va de calar parlamentares mulheres 
em sua tarefa de defender pautas que 
buscam maior representação feminina 
nas casas legislativas pode configurar, a 
depender das circunstâncias, violência 
política de gênero.

A Lei 14.192/2021 prevê pena de até  
quatro anos de prisão para aqueles que 
praticam atos com o objetivo de impedir 
ou dificultar o exercício do mandato 
político de uma mulher. 

Sátira contra a fé
O deputado estadual Capitão Assu-

mção (PL-ES) protocolou, na última 
quinta-feira (23), uma notícia-crime no 

Ministério Público Federal (MPF) contra a 
Rede Globo em razão de uma postagem 
feita pela página do portal Gshow no Insta-
gram. Na publicação em questão, realizada 
na última segunda (20), o veículo fez uma 
sátira com um versículo da Bíblia e uma foto 
da atriz Paolla Oliveira com uma fantasia 
de carnaval e a seguinte legenda: “Eu e 
minha casa serviremos a Paolla Oliveira, 
rainha perfeita”. 

Até lá muda de ideia
Faltando pouco mais de 1 ano e seis me-

ses para as eleições Municipais de 2024, o 
ex-deputado federal Marcelo Ramos (PSD) 
afirmou no último dia 22 que não é pré-
-candidato a nenhum cargo municipal. A 
afirmativa veio após Ramos ser questio-
nando em sua rede social se ele concorreria 
à prefeitura de Manaus ou a câmara de ve-
readores. “Não. Minha missão na Câmara de 
vereadores eu cumpri 15 anos atrás”, disse 
Marcelo, que chegou a ser cogitado para 
ser o número dois do Ministério de Minas 
e Energia, comandado pelo correligionário 
Alexandre Silveira (PSD-MG), e um cargo 
na Petrobras.

Encontro com Lula
O prefeito de Manaus, David Almeida 

(Avante), iniciou articulação para marcar 
uma agenda com o presidente Lula (PT). 
Até o momento, não houve confirmação. 
Aliados do petista no Amazonas já estão 
se movimentando junto ao prefeito para 
promover o encontro. O objetivo é destravar 
verbas para cidade de Manaus.

Muito estranho...
A deputada federal Carla Zambelli (PL-

-SP) cobrou o apoio de parlamentares, 
especialmente daqueles com posição po-
lítica de esquerda, à criação da Comissão 
Parlamentar Mista de Inquérito (CPMI) com 
o objetivo de apurar os atos realizados no dia 
8 de janeiro. Zambelli questionou a ausência 
da assinatura de esquerdistas para a ins-
talação do colegiado. “Interessante, todas 
as pessoas que nos chamam de terroristas, 
não são os políticos que estão assinando 
a CPMI. Na Câmara, ninguém de esquerda 
contribuiu com assinatura”, indagou.

Auxílio de R$ 400
O governo de Luiz Inácio Lula da Silva 

(PT) dará um auxílio de R$ 400 por mês 
a pessoas que ficaram desabrigadas ou 
desalojadas com o temporal que atingiu 
o litoral norte de São Paulo. A informação 
foi confirmada por Wellington Dias (PT), 
ministro do Desenvolvimento e Assistência 
Social, Família e Combate à Fome nesta 
sexta-feira (24).

De acordo com a Defesa Civil de São 
Paulo, são mais de 3 mil desabrigados 
ou desalojados em decorrência das fortes 
chuvas que assolaram a região no último 
fim de semana.

Preservativos com falhas
A Agência Nacional de Vigilância Sanitária 

(Anvisa) suspendeu a comercialização, a 
fabricação, a importação, a propaganda e 
o uso de lotes do preservativo masculino 
Blotex Zero e Blotex Sensitive Super Aloe 
Vera.

A decisão, publicada no Diário Oficial da 
União, foi tomada depois que os lotes falha-
ram em ensaios de estouro após três anos, 
o que, segundo a agência, impossibilita a 
manutenção da validade por até cinco anos.

Campanha de vacinação contra a 
Covid-19 retorna a supermercados

A campanha “Vacine Já” de vacinação contra a Covid-19 está de volta aos supermercados de Manaus. 
Nesta 6ª edição da iniciativa, os postos de vacinação vão funcionar em unidades da rede de supermercados 
Baratão da Carne. A ação começou nesta sexta-feira (24) e segue até domingo (26) e estará disponível para 
todas as doses de vacina para quem tem 18 anos ou mais, além da bivalente, para quem tem 60 anos ou 
mais e imunossuprimidos.

Os horários dos postos de vacinação serão das 8h às 14h no sábado (25) e domingo (26).
A estratégia tem como objetivo acelerar a imunização da população de Manaus e oferecer a vacina de 

forma mais acessível para a população. “É importante que todas as pessoas que ainda não atualizaram o 
esquema vacinal compareçam aos postos para a imunização com o objetivo de evitar o agravamento dos 
casos”, ressalta Tatyana Amorim, diretora-presidente da Fundação de Vigilância em Saúde do Amazonas – 
Drª Rosemary Costa Pinto (FVS-RCP).

Os postos de vacinação oferecem a imunização por ordem de chegada, sem a necessidade de agendamento 
prévio. A campanha é aberta para quem tem 18 anos ou mais com oferta de atualização de esquema vacinal, 
incluindo 1ª dose, 2ª dose, 1ª Dose de Reforço (conhecida como 3ª dose) e 2ª Dose de Reforço (conhecida 
como 4ª dose), além da dose adicional para pessoas com doenças de imunossupressão.

À deputada Débora Menezes (PL), que também é presidente da 
Comissão de Esporte e Lazer da Assembleia Legislativa do Amazo-
nas (Aleam) e enviou indicação ao governo do Estado solicitando a 
construção do Centro Esportivo e Cultural na Zona Leste. O objetivo 
da proposição é incentivar a prática de atividades físicas e culturais 
com os moradores daquela região. 
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Ao ministro da Justiça da Colômbia, Néstor Osuna, que apresentou ao 
Congresso um projeto de lei com uma temática controversa: deixar de 
considerar o incesto entre maiores de idade como um crime. Na última 
segunda-feira (20), o ministro protocolou um texto para melhorar as 
condições penitenciárias e descriminalizar algumas práticas no país, sob 
alegação de que a superpopulação das prisões atinge um pico crítico.

Manaus, sábado e domingo 25 e 26 de fevereiro 

Opinião 3

Aplausos Vaias

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor Administrativo 
e Circulação 
Denis Flores 

Diretor de Redação
André Moreira

Revisão
Wanderson Feitoza

Norte Editora Ltda.
(Fundada em 6/9/87)

CNPJ: 14.228.589/0001-94
Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM



Fogo amigo
Editorial

As forças políticas de situação e oposição passam por um 
processo de reacomodação, de rearranjo com a mudança no 
poder central brasileiro. Num lado e noutro, uma pequena 
parte dessas disputas por espaço e poder ficam visíveis. 
Os aliados de Lula competem por uma melhor posição 
na estrutura do governo federal, brigam por ministérios, 
órgãos e cargos, querem verbas, emendas e vantagens. Os 
partidários de Bolsonaro que não pularam do barco, ainda 
um pouco órfãos de uma liderança, procuram ocupar os 
espaços na oposição que se forma e se preparam para 2026.

Aparentemente arrasado pela Lava Jato, Lula contou 
com seus aliados históricos e, principalmente, com todos 
os antibolsonaristas para voltar ao poder. Estes últimos 
não se alinham ao governo Lula e já colecionam críticas. 
Mesmo entre os aliados, que receberam 37 ministérios, 14 
a mais que no governo Bolsonaro, existem problemas. Os 
sindicalistas, por exemplo, que contam com a volta do im-
posto sindical, protestaram pelo parco aumento concedido 
por Lula no salário mínimo. O possível sucessor de Lula, 
Fernando Haddad, patina no Ministério da Economia e en-
tra em choque com Aloísio Mercadante e Gleisi Hoffmann.

Do lado de Bolsonaro, o recente imbróglio com a deputada 
federal Carla Zambelli mostra que a situação não é muito 
melhor. Embora mais forte no Congresso que a base de 
Lula, a oposição não tem, hoje, uma liderança carismática 
que a aglutine e conduza os duros embates com o governo. 
A possibilidade de formação de um bloco de oposição é 
enfraquecida pelas dissidências, em parte resultantes da 
habitual compra de apoio político, expertise do grupo que 
voltou ao poder, e pelo autoexílio do ex-presidente, que 
parece ser a única figura capaz de dar alguma unidade aos 
opositores de Lula.
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Carnaval 2023 e o saldo positivo 
para a segurança e foliões

“Converte-te e crê no Evangelho”

Renúncia a Herança formalizada por Termo Judicial x 
Apresentação da Escritura Pública de Renúncia

O Carnaval na Floresta, uma 
iniciativa do Governo do Ama-
zonas para concentrar toda a 
programação cultural do retorno 
do carnaval no estado, contou 
também com ações estratégicas 
da Segurança Pública. Afinal, é 
impossível falar de grandes even-
tos e de concentração de público 
sem levar em consideração um 
planejamento de segurança para 
garantir que todos que saem às 
ruas para curtir a folia, retornem 
sãos e salvos para seus lares. 

Existia uma expectativa para o 
retorno dessas festas, que ficaram 
paralisadas por conta da pan-
demia do covid-19. De um lado, 
a população que estava ansiosa 
para novamente curtir o carnaval. 
De outro, os órgãos competentes 
na organização, que se empenha-
ram para cuidar da segurança e 
conscientização da população. 

Em várias esferas, o Governo 
do Amazonas e a Prefeitura de 
Manaus se fizeram presentes nas 
ruas da capital, onde foram con-
centrados os maiores eventos no 
período, entre bandas, blocos de 
rua, nos desfiles das escolas de 
samba no Sambódromo e até no 
evento inédito com as escolas de 
samba do Grupo Experimental, 
realizado na zona Norte. O poli-
ciamento nas ruas, a fiscalização 
no trânsito e até as ações de 
conscientização sobre explora-
ção e abuso infantil, homofobia 
e violência doméstica foram de 
grande impacto e deram a po-
pulação a sensação da segurança 
necessária para curtir as festas 
carnavalescas.

O saldo final foi positivo para 
o Amazonas e o estado registrou 
redução nos índices de crimina-
lidade. Os homicídios, que são os 
crimes mais preocupantes, tive-
ram uma redução de mais 35% no 
período das festas carnavalescas, 
crimes estes que não estão inter-
ligados aos eventos de Carnaval. 

Mas mesmo com a tranquilida-

de de um Carnaval diferente dos 
demais, ainda foram registrados 
casos de agressão, furto, violência 
contra a mulher e demais infra-
ções comuns neste período. Para 
isso, a Segurança Pública aumen-
tou o seu raio de policiamento. Du-
rante as bandas e desfiles foram 
empregados mais de 800 policiais 
por evento, sem contar o efetivo 
presente em outras regiões de 
Manaus onde não estavam sendo 
registradas festas. 

Desde o início do mês de feverei-
ro foram mais de 100 estabeleci-
mentos fiscalizados, em ações da 
Central Integrada de Fiscalização 
(CIF), coordenada pela SSP-AM 
e que conta representantes da 
Polícia Militar do Amazonas, da 
Polícia Civil, do Corpo de Bombei-
ros do Amazonas, Núcleo Especia-
lizado em Operações de Trânsito 
do Detran (Neot), com o IMMU, 
Seas e Sejusc. Nesses dias tive-
ram bandas e blocos encerrados, 
paredões de som em postos de 
combustíveis autuados e flagran-
te de crianças acompanhadas dos 
pais para trabalhar como vende-
dores ambulantes nos eventos. 
Todas essas ações são fruto de 
um trabalho conjunto da Segu-
rança Pública, assistência social 
e direitos humanos para cumprir 
as determinações do Governo 
do Amazonas neste período de 
festas. 

E oficialmente o Carnaval na 
Floresta ainda não acabou. Esse 
final de semana é esperado 
grande público no Sambódromo 
para o Carnaboi, que encerra a 
programação carnavalesca em 
Manaus e precede outra grande 
festa da nossa cultura e tradição: 
o Festival Folclórico de Parin-
tins. A Polícia Militar estará nas 
ruas para garantir que mais esse 
evento tenha a paz e calmaria 
que a nossa cidade precisa para 
fortalecer a cultura e turismo, 
que andam lado a lado com a 
segurança para o cidadão. 

Com a celebração das 
Cinzas iniciamos a qua-
resma. É o caminho da 
conversão, da mudança, 
da transformação que o 
Evangelho propõe. Um 
caminhar com Jesus que, 
assumindo a dor, sofri-
mento e a morte, salva 
e redime, inaugurando a 
vida nova do Reino com 
a ressurreição.

Os sinais da verdadeira 
conversão e transforma-
ção são apontados por 
Jesus em Mt 6,1-18. Aque-
le modo de entrar na di-
namicidade da liberdade 
e da libertação, na dinâ-
mica de Deus. A esmola, 
a oração e o jejum são 
os exercícios de conver-
são e penitência que o 
tempo da quaresma nos 
possibilitam. Mas como 
nos exercitamos? Jesus 
a nos dizer que a res-
peito da esmola, que ela 
necessita ser gratuita, li-
vre, amorosa: “Tu, quando 
deres esmola, não saiba 
tua mão esquerda o que 
faz a direita, de modo que 
tua esmola fique em se-
gredo”.

O exercício da oração 
acontece no recolhimen-
to, na atenção de uma 
relação gratuita, no en-
contro tu-a-tu, uma es-
cuta, uma palavra: “Tu, 

quando orares, entra no 
teu quarto, fecha a porta 
e ora a teu Pai que está 
em segredo. E teu Pai que 
vê o que está em segredo, 
te retribuirá”.

 O exercício do jejum 
está na animação de 
quem está na alegria da 
espera, do encontro, da 
manifestação de Deus. 
Jejum como se não je-
juasse, pois à espera da 
plenificação que o Evan-
gelho possibilita. Uma 
manifestação amorosa 
de Deus: “Tu, quando je-
juares, perfuma a cabeça 
e lava teu rosto, para que 
os homens não vejam que 
estás jejuando, mas so-
mente teu Pai, que está 
em segredo. E teu Pai, que 
vê o que está em segredo, 
te retribuirá”.

Mudança de vida, con-
versão. A quaresma lem-
bra a necessidade da 
conversão pessoal, uma 
identificação sempre 
maior e mais nítida com 
Jesus. Uma conversão 
comunitária, pois as co-
munidades devem ser o 
espaço do encontro, da 
acolhida, do perdão, da 
reconciliação, da frater-
nidade. Uma conversão 
ecológica! Papa Francis-
co, na Laudato Sì, pede 
uma conversão para com 

o meio ambiente. O cui-
dado da casa, a casa de 
todos os seres.

No tempo da quares-
ma as imagens gritan-
tes das crianças e dos 
idosos desnutridos, fa-
mintos, morte do povo 
Yanomami continuarão 
dizendo da marginaliza-
ção e destruição da hu-
manidade. Poderiam ser 
a imagem que alerte no 
tempo da quaresma que 
há necessidade urgente 
de mudança em relação 
à dignidade de alimento, 
de cultura. A imagem que 
pudesse acordar para a 
verdadeira fraternidade, 
onde as culturas e povos 
possam viver a seu modo 
e não sejam exploradas 
as suas terras, privando 
de água potável, de ani-
mais, de plantio, de pei-
xe. Seria salutar que o 
Evangelho, no tempo da 
quaresma, despertasse 
para a grandeza da fra-
ternidade que constrói, 
acolhe, deixa florescer a 
vida, cuida das culturas.

O gesto das cinzas faz 
ressoar aos ouvidos as 
palavras: “Convertei-vos, 
crede no Evangelho”! O 
caminho do Evangelho é 
um caminho transforma-
dor, libertador. Deixar-se 
transformar por ele.

em recente decisão, o Tri-
bunal de Justiça do Estado 
do Mato Grosso pacificou 
o entendimento acerca da 
desnecessidade de apre-
sentação de escritura pú-
blica de renúncia em in-
ventário judicial, desde que 
tal renúncia à herança seja 
formalizada através de ter-
mo judicial, ou seja, desde 
que haja uma manifestação 
por parte dos herdeiros pe-
rante o juízo. Tal decisão 
se baseou no artigo 1806 
do Código Civil Brasileiro, 
que expõe que: “A renúncia 
da herança deve constar 
expressamente de instru-
mento público ou termo 
judicial.”

Essa decisão é muito per-
tinente, muito importante, 
vez que ainda existem ca-
sos recorrentes de juízes 
que ainda insistem em exi-
gir a lavratura da Escritu-
ra Pública, até mesmo nos 
casos em que o inventário 
tramita na esfera judicial 
e com desejo expresso de 
Renúncia dos coerdeiros. 

Recentemente en-
frentamos essa situação 
aqui no Tribunal de Jus-
tiça do Estado do Ama-
zonas, no processo de n. 
40072059220218040000, 
onde o processo corria na 
Vara de Órfãos e Sucessões, 
mas devido a esse impasse, 
onde os coerdeiros pediam 
a Renúncia Translativa em 
favor de uma das herdei-

ras, mas o entendimento 
do juízo era de que havia a 
necessidade de lavrar Es-
critura Pública de Renúncia 
no Cartório de Notas. 

Por essa razão, em com 
base na disposição do art. 
1.806 do Código Civil, que 
como já fora expresso, aduz 
que se essa intenção for de-
monstrada nos Termos dos 
próprios Autos, não se torna 
desnecessário a lavratura 
de Escritura Pública. 

Nesse sentido, os autos 
tiveram que ser subme-
tidos a 2ª Instância, para 
julgamento dos Desembar-
gadores, e devido a demo-
ra dessa análise, a família 
encontra-se aguardando a 
meses. 

Além disso, a lavratura de 
escritura pública no caso da 
Renúncia Translativa pos-
sui um viés de onerosidade, 
já que tal serviço implica em 
pagamento de emolumen-
tos (taxas de cartório), bem 
como de imposto (ITCMD-
-Imposto de Transmissão 
Causa Mortis). 

E no caso em comento, 
ocorrido aqui no Amazo-
nas, isso seria absurdo 
cobrar o referido importo, 
pois devido a causa mortis 
ter sido COVID, a família 
pediu isenção do referido 
imposto, por força da Lei 
Estadual n. 5.617 de 2021, 
que dispõe sobre a isenção 
do ITCMD, em decorrência 
da COVID-19.

Vale ressaltar que a Re-
núncia Translativa é dife-
rente da Renúncia Abdi-
cativa, pois nessa segunda, 
não gera cobrança de Im-
posto, apenas a taxa carto-
rial, outra diferença entre 
ambas se refere ao fato de 
que na Renúncia Transla-
tiva, o coerdeiro renuncia 
seu quinhão hereditário em 
favor de outro herdeiro, en-
quanto que na Abdicativa, a 
renúncia se refere a todo o 
acervo hereditário, ou seja, 
o herdeiro renuncia a todo 
quinhão hereditário deixa-
do pelo de cujus (pessoa 
falecida).

Em suma, essa Decisão 
do Tribunal de Justiça do 
Mato Grosso do Sul, no 
bojo do Agravo de Ins-
trumento - Nº 1414432-
34.2020.8.12.0000 – Cam-
po Grande, de relatoria do 
Des. Geraldo de Almeida 
Santiago foi muito acertada 
e trará muitos benefícios a 
toda sociedade. 

O presente artigo não pre-
tende esgotar esse tema, 
para saber mais, entre em 
contato conosco:

Dra. Dalimar de M. R. da 
Silva- advogada na área 
de Direito de Família, Su-
cessões e Regularização 
de Imóveis- É Membro do 
IBDFAM- Instituto Brasi-
leiro de Direito de Família 
e membro da Associação 
Brasileira de Advogados-
-ABA;

Bruno Azevedo

Leonardo Steiner

Coronel da Polícia Militar do Amazonas (PMAM), especialista 
em Segurança Pública, bacharel em direito e MBA em Gestão 
Estratégica da Administração Pública

Arcebispo de Manaus

Dali Silva
Mestre e Especialista. @dalimarsilvaadvogada adv.dalimarsilva@gmail.com
Site: dalimaradvogada.com.br. e contato: (92) 98501-2098.
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Ipaam lança ferramenta 
virtual para modernizar órgão
O ‘Geoportal’ vai 
prevenir, combater 
desmatamentos 
e contribuir com o 
trabalho dos Órgãos 
de Controle 

O Governo do Amazonas, 
por meio do Instituto de 
Proteção Ambiental (Ipa-
am), lançou, na [ultima se-

mana, o “Geoportal”, ferramenta 
de consulta que vai fortalecer o 
licenciamento ambiental no Es-
tado. O lançamento foi realizado 
no Centro de Monitoramento Am-
biental e Áreas Protegidas (CMA-
AP), na sede do Ipaam, bairro 
Parque 10 de Novembro, Zona 
Centro-Sul de Manaus. 

O Geoportal Ipaam é um repo-
sitório de dados espaciais e não 
espaciais de agendas temáticas 
ligadas às atividades de licen-
ciamento, fiscalização e moni-
toramento ambiental, que visa a 
oferecer à sociedade maior faci-
lidade no acesso. 

De acordo com o secretário do 
Meio Ambiente, Eduardo Taveira, 
a nova tecnologia é um marco 
histórico para o Amazonas quanto 
à viabilização da transparência de 
dados e informações ambientais.  
“O Ipaam fez um trabalho fan-
tástico. O Georportal é uma das 
ferramentas mais importantes 
que a gente tem para o controle 
das questões ambientais e de 
desenvolvimento de atividades 

Diretor-presidente do Ipaam, Juliano Valente, afirma que o Geoportal é uma ferramenta que vai prevenir e combater desmatamentos

econômicas do Estado. Em es-
pecial a população do interior do 
Amazonas, que depende dessa 
ferramenta”, disse. 

Segundo o diretor-presidente 
do Ipaam, Juliano Valente, o Ge-
oportal é uma ferramenta que 
vai prevenir e combater desma-
tamentos, além de contribuir e 
acelerar o trabalho dos Órgãos 
de Controle.

“É uma série de informações 
para quem tem interesse no li-
cenciamento, na fiscalização am-
biental e que podem ser tiradas no 
portal. Os órgãos também terão 
essa facilidade, porque eles fazem 
muita solicitação para saber a 
veracidade de um licenciamen-
to. Tem vários empreendimentos 
que a gente não sabe se está 
licenciado, em vigência ou se é 

real. Então, o diferencial está no 
conjunto de informações que a 
gente propiciou no banco de da-
dos”, explicou. 

Os dados espaciais e não espa-
ciais disponibilizados no Geoportal 
https://gis.ipaam.am.gov.br apre-
sentam informações ambientais 
abrangendo conteúdos como mi-
neração, pesca, desmatamento, 
queimadas, embargos, agropecu-

ária, fauna, florestal e industrial.

Avanços
Com o Geoportal, o Instituto 

avança em sua missão de promo-
ver o Desenvolvimento Susten-
tável, dando maior visibilidade a 
suas ações e aproximando a so-
ciedade do processo de execução 
das políticas públicas de controle 
ambiental.

DIVULGAÇÃO

Saullo Vianna destina emenda para 
construção de ginásio em Parintins

CPI da Águas de Manaus 
avança na Câmara Municipal

DIVULGAÇÃO

Presidente da CMM, vereador Caio André (PSC), destacou a importância da CPI

EDUCAÇÃO COMISSÃO PARLAMENTAR DE INQUÉRITO

 Em sua primeira viagem ao 
interior, após assumir o mandato 
em Brasília, o deputado federal 
Saullo Vianna (União-AM) parti-
cipou, na última sexta-feira (24), 
da assinatura da ordem de ser-
viço para construção do ginásio 
poliesportivo do Colégio Nossa 
Senhora do Carmo, em Parintins. 
A obra será realizada com recur-
sos de emendas destinadas pelo 
parlamentar quando ainda era 
deputado estadual, em parceria 
com a prefeitura do município.

“Estamos mais uma vez des-
tinando emenda para Parintins, 
agora para a construção do Gi-
násio aqui no colégio Nossa Se-
nhora do Carmo, que é um co-
légio tradicional da cidade e que 
já formou vários parintinenses. 
Muito em breve, vamos retornar 
para entregar a obra concluída, 
e assim continuar esse trabalho 
de parceria, ajudando a cidade 
e, principalmente, a educação”, 
afirmou o parlamentar. 

Questionado sobre sua atuação 
como deputado federal em rela-
ção ao município, Saullo Vianna 
fez questão de garantir que con-
tinuará a contribuir com as ações 
de desenvolvimento da cidade, 
focadas em saúde, educação, 
esporte e cultura. “Quero conti-
nuar destinando emendas para 
poder ajudar. Hoje mesmo vou 

A Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) dá início, na próxima sema-
na, à tramitação da Comissão Espe-
cial Parlamentar de Inquérito (CPI) 
no plenário Adriano Jorge, para 
investigar a concessionária Águas 
de Manaus. A comissão irá apurar 
possíveis irregularidades cometi-
das pela empresa na prestação 
de serviços de para a população. 

Os procedimentos para a insta-
lação da comissão foram exibidos 
durante coletiva de imprensa na  
última sexta-feira (24), na CMM, na 
avenida Padre Agostinho Caballero 
Martin, bairro Santo Antônio, Zona 
Oeste de Manaus. 

reunir com o prefeito Bi Garcia 
e com os vereadores para definir 
quais são as prioridades para que 
eu possa, agora como deputado 
federal, continuar contribuindo.” 

Parceria
Durante a assinatura da ordem 

de serviço, o prefeito Bi Garcia 
falou sobre a parceria antiga com 
o deputado federal Saullo Vianna 
desde sua passagem pela Assem-
bleia Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam), tendo sido ele 
o parlamentar que mais destinou 
emendar para Parintins. 

“A nossa é uma parceria das 
instituições e de políticos que têm 
compromisso com vida do povo 
do Amazonas. O Saullo disponibi-
liza R$ 1,6 milhão de sua emenda 
para construção do ginásio, e a 
prefeitura entra com quase R$ 
300 mil para essa obra. Essas 
parcerias são muito importantes 
para o crescimento e desenvol-
vimento da população e fazem 
com que a gente mantenha esse 
relacionamento de amizade e 
fraternidade, mas também de 
muito trabalho junto ao gover-
no do Estado com o Governador 
Wilson Lima, com os deputados, 
senadores e todos aqueles que 
contribuem para o crescimento 
da população parintinense”, ex-
plicou Bi.

Além do presidente da Casa, ve-
reador Caio André (PSC), outros 
sete parlamentares que assina-
ram o requerimento participaram 
da coletiva: Professora Jacqueline 
(União Brasil), Everton Assis (União 
Brasil), Elissandro Bessa (Solidarie-
dade), Rodrigo Guedes (Republica-
nos), Diego Afonso (União Brasil), 
Marcelo Serafim (PSB) e Rosivaldo 
Cordovil (PSDB). 

O presidente Caio André desta-
cou que os trabalhos começarão 
tão logo a comissão seja instalada 
oficialmente em sessão plenária. 
Segundo ele, o objetivo é dar res-
postas para a população. 

“Agora o requerimento foi para 
a Diretoria Legislativa, foi nume-
rado, já está no SAPL (Sistema 
de Apoio ao Processo Legislativo) 
à disposição de todos, entra na 
pauta e naturalmente será delibe-
rado em plenário. Nós não somos 
inimigos da empresa, a empre-
sa não é inimiga da população, 
mas nós queremos um serviço 
de qualidade, que é o que a po-
pulação nos demanda”, ressaltou. 

CPI 
 O vereador Bessa, um dos au-

tores do requerimento da CPI, ex-
plicou que o próximo passo será a 
formação da comissão a partir de 
blocos partidários. 

“Agora vai tramitar no sistema 
da Câmara e, depois desse reque-
rimento lido em plenário, os vere-
adores irão se reunir em partidos. 
Os partidos formarão os blocos, os 
blocos indicarão os membros e os 
membros indicarão o presidente”, 
explicou Bessa. 

A CPI da Águas de Manaus 
pretende apurar supostas irre-
gularidades da concessionária, 
tais como reajuste abusivo na 
taxa de esgoto, recapeamento 
precário em áreas onde foram 
realizados serviços, interrup-
ções no fornecimento, entre 
outros problemas denunciados. 
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Governo Lula promete revisar cadastro de mais 5 milhões de famílias 

Governo vai retirar 1,5 milhão 
de pessoas do Bolsa Família 

BENEFÍCIO  

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

O direito ao voto para as 
mulheres no Brasil com-
pletou 91 anos na última 
semana. Foi no dia 24 de 

fevereiro de 1932 que a população 
feminina conquistou a prerro-
gativa de participar da escolha 
dos representantes políticos por 

meio do voto.
O direito só foi reconhecido 

por meio do Decreto nº 21.076, 
do então presidente Getúlio Var-
gas. Com a instituição do Código 
Eleitoral, também naquele ano, 
foi criada a Justiça Eleitoral. Já 
em maio de 1933,

 foi eleita a Assembleia Cons-
tituinte para aprovar uma nova 
Constituição, que incorporou o 
sufrágio feminino para maiores 
de 18 anos, alfabetizadas, sem 
restrição ao estado civil e somen-
te obrigatório para as servidoras 
públicas. 

Já a Constituinte de 1946, 
promulgada em 18 de setembro, 
tornou obrigatório o voto para 
homens e mulheres alfabetiza-
dos de todo o país. Em 1988, a 
Constituição estendeu o direito 
de voto a homens e mulheres 
analfabetos. Em 2015, foi ins-
tituída a Lei 13.086, em que foi 
decretado o Dia da Conquista do 
Voto Feminino no Brasil, celebra-
do todo dia 24 de fevereiro.

Deputadas destacam data
A deputada Dra. Mayara Pi-

nheiro Reis (Republicanos) des-

tacou que as mulheres são a 
maioria do eleitorado brasileiro 
e precisam entender o tamanho 
do poder que têm nas mãos 
através do voto. “Tão importante 
quanto o direito de votar é ter 
a consciência de que podemos 
nos unir e fortalecer a luta pelos 
direitos da mulher na nossa ci-
dade, Estado e nação. É enxergar 
a oportunidade de ir às urnas 
como uma chance de participar 
ativamente na estruturação de 
políticas públicas que promovam 
um futuro melhor para nossos 
filhos e netos e não somente 

Década de 30 foi marcada por diversas manifestações que pediam a participação direta das mulheres na democracia brasileira 

 O direito só foi 
reconhecido por meio do 
Decreto nº 21.076, do então 
presidente Getúlio Vargas

O Ministério do Desenvolvimento e Assis-
tência Social, Família e Combate à Fome vai 
cortar ao menos 1,55 milhão de beneficiários 
irregulares do Bolsa Família em março. O 
governo voltará a chamar o programa social 
de Bolsa Família, em substituição à marca 
Auxílio Brasil, associada à gestão Bolsonaro.

O ministro Wellington Dias afirmou que o 
governo identificou que essas famílias rece-
bem o benefício mesmo com renda acima 
do limite.

“Já agora, em março, vamos tirar mais de 1,5 
milhão de famílias dessas cerca de 5 milhões 
em que estamos focados. Temos segurança 
de que essas não preenchem os requisitos”, 
disse Dias. 

Após o recadastramento e a ação dos órgãos 
de assistência social, o ministro disse que 
outras 700 mil famílias que se encaixam nas 
regras, mas não estavam recebendo o Bolsa 
Família, serão incluídas no programa.

O número de excluídos no pente-fino deve 
aumentar nos meses seguintes. A expectativa 
é de que, ao todo, 2,5 milhões de benefícios 
sejam cancelados. Cerca de 5 milhões de 
famílias terão o cadastro revisado até o fim 
do ano.

O ministro Wellington Dias também disse 
que 2.265 famílias pediram voluntariamente 
para serem excluídas do programa até a ma-
nhã desta sexta. A solicitação pode ser feita 

pelo aplicativo Cadastro Único.
Os beneficiários irregulares serão chama-

dos às unidades de atendimento da assis-
tência social para fazer a revisão do cadastro. 
O cronograma começa em março e vai até 
dezembro.

Segundo o Ministério do Desenvolvimen-
to e Assistência Social, o governo também 
vai lançar uma campanha para esclarecer à 
população como funcionam as regras e os 
critérios de acesso aos programas sociais. 
Hoje, cerca de 21,8 milhões de beneficiários 
recebem o Bolsa Família.

Novo formato 
O novo formato do Bolsa Família deve prever 

um valor adicional para famílias com crianças 
e jovens entre 7 e 18 anos. Esse benefício 
extra poderá variar entre R$ 20 e R$ 50 por 
membro familiar nessa faixa etária.

O desenho do novo programa, que ainda 
ainda está em estudo pelo Ministério do 
Desenvolvimento e Assistência Social, deve 
ser concluído na próxima semana. 

O valor adicional por crianças e jovens entre 
7 e 18 anos, portanto, poderá ser incorporado 
ao mínimo de R$ 600 por família e poderá se 
somar ao benefício extra de R$ 150 por criança 
de zero a seis anos, uma das promessas de 
campanha do presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT).

por obrigação”, defendeu.
A deputada de primeiro man-

dato Mayra Dias (Avante) acre-
dita que, historicamente, a mu-
lher sempre foi desencorajada 
a não participar do processo 
eleitoral. “Esse espaço sempre 
deixou as mulheres distantes 
das ações que evidenciavam a 
luta por equidade de gênero. 
Mesmo após a conquista do di-
reito ao voto; em todo o país, em 
1932, as mulheres se mantiveram 
distantes da política, e o reflexo 
de tudo isso é que, desde o início 
da República, só tivemos uma 
mulher no comando do país. Por 
isso, entendo que a baixa parti-
cipação das mulheres na política 
é o reflexo de todo o processo 
histórico de repressão à mulher 
quando o assunto é cargo de 
poder político”, avaliou.

Por outro lado, Mayra Dias afir-
ma que muito já se avançou, 
principalmente na Assembleia 
Legislativa. “Há algumas legis-
laturas tínhamos apenas uma 
mulher no Parlamento, hoje te-
mos a maior bancada da história, 
com cinco mulheres. Sabemos 
que podemos chegar a mais, e 
acredito que nossa represen-
tatividade contribuirá para que 
mais mulheres possam cada vez 
mais ocupar os cargos importan-
tes da política no nosso Estado 
e no Brasil, disse.

“Tenho consciência que, para 
estar hoje aqui, ser parlamentar, 
representar o povo amazonen-
se, é porque, lá atrás, muitas 
mulheres fortes e determinadas 
lutaram muito para termos voz 
e vez. O voto feminino é uma 
conquista histórica e tem que 
ser lembrado como forma de 
nos impulsionar cada dia a lu-
tar por mais direitos e paridade 
em nossa sociedade”, declarou a 
deputada Débora Menezes (PL), 
também estreante na Casa Le-
gislativa.

Voto feminino completa 
91 anos no Brasil
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Empreendedorismo vegano 
é promissor no Amazonas

A Sociedade Vegetariana Bra-
sileira divulga que pelo me-
nos 14% dos brasileiros são 
veganos, o que corresponde 

a cerca de 30 milhões de pessoas. 
Empresários do ramo encontram su-
cesso em Manaus   compartilham suas 
experiências locais, somando opini-
ões a economistas e especialistas.

A especialista em agricultura e de-
senvolvimento regional Pricila Almei-
da, o sucesso desse mercado depende 
somente do desenvolvimento para 
ter um produto saboroso e seguro, 
pois a rentabilidade é propícia.

“O mercado vegano é bilionário. A 
estimativa até 2030 é de 30 bilhões 
de dólares movimentados no mundo 
só com proteína vegana, e, se colo-
carmos os ‘flexitarianos’ (semivege-
tariano), esse valor vai muito acima. É 
um mercado em expansão, mas tem 

Noir Miranda

Marcos  Holanda

Divulgação

que ser feito com planejamento, tem 
que ser estruturado, e é necessário 
desenvolver um plano de negócio 
coeso, para fazer a análise de viabi-
lidade e identificar possíveis gargalos 
que precisarão ser contornados a 
fim de ganhar escalabilidade”, frisa.

Pricila também aponta a dificul-
dade em encontrar um produto que 
seja saboroso, natural e sem aditivos. 
Neste aspecto, para a empresária 
Edi Araújo, dona do restaurante “Edi 
Sabores”, proprietária de dois pontos 
comerciais (e está prestes a abrir o 
terceiro), na sua mudança para os 
hábitos veganos, também sentiu a 
necessidade de um restaurante com 
comidas de boa qualidade e preço 
acessível. Por isso, decidiu criar um 
local que a agradasse a esse público. 

A empresária menciona que, após 
sete anos, o seu negócio gira com 
média de 80 clientes por dia para 
cada ponto do restaurante.

“O meu objetivo era levar real-
mente a culinária vegana para as 
pessoas conhecerem e verem que 
ela tem sabor, porque a maioria tem 
um pouco de preconceito com a 
alimentação vegetariana e vegana. 
Quando você fala ‘olha, aqui é uma 
comida vegetariana’, a pessoa meio 
que fica ‘assim’, entende? Eu queria 
mostrar que a gente pode comer 
saudável e com sabor sem ter carne. 
Não tem o mesmo sabor da carne, 
mas tem um outro sabor diferente, 

Produtos veganos vendidos no restaurante Edi Sabores no bairro Dom Pedro

Café da manhã na hotelaria Refúgio Samaúma---

Pricila de Assisredacao@emtempo.com.br |
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Artista usa elementos 
eletrônicos com 
instrumentos clássicos

“Objetivo é levar 
culinária vegana 
para as pessoas 

conhecerem o sabor”

“O projeto veio pelo 
olhar da necessidade 

de mudança de 
hábitos consumistas”

e que é gostoso”, explica.
Além do sabor, a economista fala 

sobre desenvolver uma cadeia de for-
necedores segura para ter constância 
nos insumos utilizados, para que não 
haja quebra na escala produtiva. 

Agricultora
Um dos fornecedores para o mer-

cado local é Joed de Melo, pequeno 
agricultor orgânico de Iranduba e 
um dos pioneiros da Região Norte 
no CSA (Comunidade que Sustenta 
a Agricultura), um método de finan-
ciamento coletivo para produção de 
grupos de agricultores familiares. 

De acordo com Joed, o seu trabalho 
como produtor limpo melhorou a ren-
da de sua família e de todos que tra-
balham no ramo. O agricultor não vê as 

vantagens apenas pela rentabilidade.
“Penso também na estrutura do 

solo, a propriedade que a gente tra-
balha tem melhorado, isso é muito 
importante. A produção orgânica e 
agroecológica traz também esse lado 
de informação para o agricultor, o que 
nos torna pessoas mais adaptadas 
ao mercado”, comenta.

Sobre a confiabilidade do produto a 
ser consumido, a economista, Michele 
Aracaty, diz que a inovação e experi-
mentação são relevantes característi-
cas deste segmento, abrindo o merca-
do para novos produtos, mas para ter 
retorno, o consumidor precisa confiar 
no produto e na proposta vegana. 

“O mercado vai muito além da 
alimentação, há roupas, calçados, 
produtos para pet e inúmeros ou-

tros itens com foco na preservação 
ambiental, como a não testagem 
em animais e baixo impacto na sua 
fabricação. Estes são os alvos certos 
destes novos clientes, os consu-
midores conscientes. Neste caso, 
cabe ao empreendedor a tarefa de 
ser transparente com o consumi-
dor. Não investir no veganismo pode 
ocasionar perdas, uma vez que o 
empreendedorismo vegano tam-
bém visa ao coletivo e aos pequenos 
empreendedores”, afirma.

Outros investimentos
O Refúgio Samaúma é um esta-

belecimento que oferece serviço de 
hotelaria com cardápio vegano e ex-
periência sensorial com a natureza. 
Para Ana Lígia, dona do local, é inco-

erente ter um modelo de empreen-
dimento consciente ecologicamente 
e não incentivar seus hóspedes a 
repensar hábitos alimentares que 
reforçam a exploração animal.

“O desenvolvimento do projeto veio 
pelo olhar da necessidade de mu-
dança de hábitos consumistas, pelo 
desejo de conscientizar a sociedade 
e educar pessoas dispostas a rever 
conceitos ecológicos e sustentáveis 
para um futuro melhor. Por isso bus-
camos sempre investir na alimen-
tação natural e mais limpa, menos 
industrializada possível”, conta.

A especialista em economia, explica 
que o sucesso dos negócios vem pelo 
segmento de ser um dos poucos que 
apresentam uma certa blindagem em 
relação aos períodos de crise.

Crescimento 
O empreendedorismo sustentável 

é extremamente lucrativo, apresen-
ta um aumento anual estimado em 
40%. Seu público é composto por 
pessoas dispostas a consumirem 
qualquer tipo de produto que tenha 
impacto reduzido, não tenha sido 
testado em animais e que contribua 
para melhorar a saúde e o bem-estar. 

O Brasil está a cada dia mais vegano, 
por esse motivo que o investimen-
to em empreendedorismo vegano 
pode trazer muita prosperidade, é 
um retorno acima da média para os 
negócios”, completa.

Ana Lígia
Empresária do Refúgio Samaúma

Edi Araújo
Empresária do Edi Sabores
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Procuradoria de Execuções Fiscais espera realizar 
mais quatro leilões nos próximos dois meses

PGE-AM recuperará mais de 
R$ 11 mi para cofres do Estado 

A Procuradoria Geral do Esta-
do (PGE-AM), por meio da 
Procuradoria de Execuções 
Fiscais (PROEF), recuperará 

para os cofres do governo do Estado 
mais de R$ 11 milhões decorrentes 
de leilões de quatro imóveis prove-
nientes de penhoras em processos 
de Execuções Fiscais realizados entre 
outubro de 2022 e fevereiro de 2023. 

Segundo a chefa da PROEF, procu-
radora Kalina Cohen, a expectativa é 
de que ocorram mais quatro leilões 
de imóveis entre março e abril deste 
ano, cujos valores somados dos bens 

ultrapassam R$ 12 milhões.
Os leilões da Vara da Dívida Ativa 

Estadual foram suspensos em 2020, 
em razão da pandemia da Covid-19, 
e voltaram a ocorrer em outubro do 
ano passado. 

“Nós iniciaríamos uma série de lei-
lões em 2020, tínhamos uma praça 
marcada para abril, porém a pande-
mia frustrou nossos planos. As avalia-
ções dos imóveis acabaram ficando 
defasadas e, por conta das restrições 
na expedição de mandados, ficamos 
impedidos de reavaliar os bens”, ex-
plica Kalina Cohen.

O retorno ocorreu com apoio da 
tecnologia e a realização dos leilões 
de forma on-line, o que tem gerado 
respostas bastante positivas, segun-
do a chefe da PROEF. 

“O leilão virtual tem sido uma ferra-
menta muito poderosa, porque hoje é 
tudo on-line, permitindo maior com-
petitividade entre os licitantes. Todas 
as praças são efetivadas por meio 
da Vara de Execuções Fiscais e do 
leiloeiro escolhido pelo juízo. É um 
processo transparente, eficiente e 
seguro para todas as partes”, destaca.

“As pessoas entram no site do 

leilão, fazem o cadastro e no dia e 
hora fixados no edital, entram na sala 
virtual e oferecem seus lances. Tudo 
de forma muito dinâmica”, completa.

Arrecadação
A Procuradoria de Execução Fis-

cal da PGE-AM é responsável pela 
execução de débitos inscritos em 
dívida ativa de natureza tributária e 
não tributária. Há várias formas de 
atuação nesses processos judiciais 
de maneira a recuperar os créditos do 
Estado, como o bloqueio de valores 
existentes em nome do executado ou 

constrição de bens móveis, imóveis, 
direitos, etc.

“Existem devedores que não pa-
garam seus impostos em razão de 
alguma dificuldade financeira no seu 
negócio. Mas há muitos executados 
que dilapidam seu patrimônio para 
não honrar com seus deveres com o 
Fisco. E o nosso foco principal hoje é 
justamente esse devedor, que bus-
ca ocultar seu patrimônio para não 
pagar imposto e praticar uma con-
corrência desleal com o contribuinte 
bom pagador”, destaca Kalina.

“O trabalho da Procuradoria das 
Execuções Fiscais é arrecadar os va-
lores não adimplidos espontanea-
mente pelo contribuinte, permitindo 
ao Estado do Amazonas colocar em 
prática suas políticas públicas ne-
cessárias à população, e, ao mesmo 
tempo, proteger o contribuinte bom 
pagador”, completa a procuradora.

De acordo com uma pesquisa divulgada 
pela Associação Brasileira da Indústria 
de Higiene Pessoal, Perfumaria e Cos-
méticos (ABIHPEC), o mercado brasi-

leiro consumidor é o 4º maior do mundo com 
US$ 22,9 bilhões, apenas atrás dos Estados 
Unidos, China e Japão. Além disso, o Brasil é 
2º colocado no ranking global dos países que 
mais lançam produtos anualmente. 

Mas, mais do que negócios, uma crescente 
parcela de consumidores preocupa-se com 
a preservação ambiental e prefere consumir 
produtos sem ou com o mínimo de substân-
cias químicas, além de mostrar preocupação 
em relação à realização de testes em animais 
e à fabricação de embalagens com materiais 
prejudiciais ao meio ambiente.

E, exemplo de marca que foca na sustenta-
bilidade, vem da amapaense Acmella Beauty, 
startup fundada pela maranhense Mayara 
Tania Pinheiro, integrante do time de P&D da 
empresa, graduada em Farmácia-Bioquímica 
com pós-doutorado em Ciências Biológicas, 

pela Universidade Federal de Goiás (UFG).
Com o lema “menos é mais”, a Acmella Be-

auty possui em seu catálogo de formulações 
cerca de 100 produtos, sendo que alguns estão 
passando por processo de validação antes do 
lançamento.

Na lista de insumos amazônicos utilizados 
para a fabricação dos produtos como sham-
poos, cremes e hidratantes estão Jambu, man-
teigas de Cupuaçu, Bacuri, Murumuru, Cacau, 
óleos de Patauá, castanha do Pará, Babaçu, 
Açaí, dentre outros.

“As fórmulas são de nossa autoria, e depois 
são direcionadas para uma produção em co-
laboração com uma fábrica do segmento que 
atende ao nosso quesito de qualidade, e o 
impressionante da cosmetologia natural é o 
poder de criatividade que ela tem”, comenta 
a empreendedora.

Mayara destaca que as embalagens utiliza-
das não contêm BPA e são 100% recicláveis. Ela 
também antecipa que novos produtos serão 
incorporados ao portfólio. “Temos fórmulas 

totalmente sem água e agora estamos avan-
çando para as de alumínio que são 100% reci-
cláveis e que não trocam metais com fórmula. 
Também temos todos os produtos que hoje 
são comercializados em embalagens na versão 
sólida. Por isso, nós estamos nos planejando 
para fortalecer financeiramente a empresa e 
aumentar essa produção”, menciona.

A Acmella Beauty começou a atuar em 2019 
e contou com o apoio do Sebrae-AP nas etapas 
de mentoria e validação dos produtos. Partici-
pante do Inova Amazônia, a marca recebeu o 
suporte por seis meses, com acesso a um valor 
como aporte financeiro e um rebranding de 
sua identidade visual. Além de ser reconhecida 
no Prêmio Impactos Positivos 2022, na cate-
goria “Negócios de Impacto – Operação”. Esse 
prêmio reconhece empresas que atuam com 
práticas consideradas positivas para a socie-
dade, cumprindo assim, com os Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável (ODS) da ONU.

Os produtos estão disponíveis na loja virtual 
(acmellabeauty.com.br).

Com mais de cem formulações no portfólio, a startup amapaense Acmella 
Beauty produz cosméticos empregando recursos da biodiversidade amazônica 

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
Na segunda-feira (27/2), a Fundação Getulio Vargas promoverá o webinar  

`Como inovar e ser protagonista de uma nova realidade?´ O evento pretende 
chamar atenção para os desafios do novo cenário do mundo corporativo, onde o 
mindset com foco no protagonismo e no comportamento inovador são diferen-
ciais para uma carreira de sucesso e realização pessoal. O evento é online e as 
inscrições podem ser feitas através do link (https://evento.fgv.br/inovar_2702/). 

********************************************* 
Estão abertas até a terça-feira (7/3) as inscrições para a 3ª turma do DevTI-

TANS, um Curso de Capacitação em Android e Sistemas Embarcados. O curso 
é gratuito e terá auxílios-capacitação para alunos selecionados. O projeto é 
uma parceria entre o IComp - Instituto de Computação/ UFAM, Flextronics e a 
Motorola que objetiva a formação de recursos humanos de alta qualidade na 
criação, personalização e manutenção da plataforma Android em dispositivos 
embarcados. Outras informações podem ser obtidas pelo link (https://lnkd.
in/djX9iYP3).

********************************************* 
Na quarta-feira (8/3), das 13h às 19h, ocorrerá no Teatro Manauara, em Manaus, 

o 1º Fórum Mercado Imobiliário Amazônico 2023, que trará o tema `Mercado 
imobiliário em perspectiva: tendências e expectativas para 2023´. Os ingressos 
estão sendo vendidos pelo link (https://bityli.com/TN4J8). 

Na Dinamarca, frentistas podem ser substitu-
ídos por robôs 

A bem da verdade é que a tecnologia vem 
transformando nossas vidas desde o bom e velho 
caixa eletrônico dos bancos pra não voltarmos 
muito no tempo...

E, da pandemia pra cá, ocorreu uma explosão 
de possibilidades com a criação de novos proces-
sos, ferramentas e uma baita carga de inovação 
tecnológica vem mudando o planeta numa velo-
cidade incrível. 

Em muitos países, por exemplo, a figura do 
frentista já desapareceu há tempos dos postos 
de combustíveis. Geralmente, as pessoas che-
gam, abastecem, pagam e vão embora, mas na 
Dinamarca a empresa Autofuel quer mudar essa 
realidade e dar um passo adiante. A companhia 
promete substituir os frentistas por um braço 
robótico conectado a um aplicativo. 

De acordo com a Autofuel esse modelo de ne-
gócio permite que o cliente abasteça o veículo sem 
interação humana, o que pode diminuir riscos de 
acidentes. Já para os postos a vantagem é agilizar 

o abastecimento e aumentar o lucro. Então, o que 
fazer com os frentistas? 

O difícil momento do varejo
O anúncio dos problemas fiscais e o rom-

bo astronômico da Lojas Americanas revelou o 
péssimo momento do setor varejista. Com uma 
dívida avaliada em nada menos do que R$ 600 
milhões e, numa tentativa de enxugar o negócio, 
a Marisa anunciou que estuda fechar lojas em 
várias cidades do país. 

O mesmo inferno astral passa a Tok&Stok, 
famosa rede de móveis e decoração, que possui 
também uma dívida  avaliada em R$ 600 milhões. 
A situação chegou ao ponto de a empresa não 
pagar aluguéis do Centro de Logística em Extrema 
(MG), que somam R$ 21,3 milhões. Para mudar 
o cenário, a Tok&Stok contratou uma empresa 
especializada em reestruturação de empresas e 
Recuperação Judicial.

Mas, o negócio não acaba aqui não! Há ainda a 
falência da Livraria Cultura e recuperações judiciais 
em andamento, como a da Saraiva e da Máquina 

de Vendas, dona de Ricardo Eletro.
O setor do varejo é resiliente e acostumado 

às intempéries da economia, porém, um fator 
muito desfavorável é a oscilação do câmbio, já 
que a maioria dos produtos é importada. Então, 
quando o dólar aumenta as empresas nacionais 
perdem dinheiro! 

Startup está desenvolvendo pílula para pro-
longar a vida de cachorros 

A convivência entre seres humanos e animais 
tem se intensificado nas décadas recentes. A com-
panhia de um cão desperta amor e alegria, porém 
a incompatibilidade etária entre as espécies leva 
os dogs pro andar de cima muito antes da gente! 
Enquanto um homem de 30 anos é considerado 
jovem, o animal, que terá por volta dos 10 anos, já 
é um senhorzinho! Então para prolongar a vida dos 
cães a startup Loyal acredita ser possível reverter 
processos naturais de envelhecimento com a ajuda 
de tecnologia!  No momento, a empresa está de-
senvolvendo dois diferentes medicamentos que 
prometem estender a vida dos nossos amiguinhos! 

REPRODUÇÃO
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Mais de 100 agentes de saúde 
que atuam na calha dos rios 
Negro e Amazonas partici-
param da capacitação para 

avançar na territorialização da zona 
rural da capital promovida pela Pre-
feitura de Manaus na sexta-feira (24). 

A Secretaria Municipal de Saúde (Se-
msa) deu início a esse trabalho no ano 
passado, em quase 90 quilômetros 
de extensão da BR-174, com intuito 
de georreferenciar todas as vias de 
acesso e identificar a real população 
que vive nessa área.

O processo de territorialização está 
sendo coordenado pelo Distrito de 
Saúde (Disa) Rural. Na sexta-feira, a 
capacitação teve início às 8h, no audi-
tório Dr. Deodato de Miranda Leão, na 
sede da Semsa, no bairro Adrianópolis, 
Zona Centro-Sul, para Agentes Comu-
nitários de Saúde (ACS), Agentes de 
Controle de Endemias (ACE) e gestores 
das Unidades Básicas de Saúde Rural 
(UBSR) São Pedro, Ephigênio Salles e 
Nossa Senhora de Fátima.

A diretora de Atenção Primária da 
Semsa, Sonja Farias, explicou que o 
cadastro dos usuários e das rotas de 
acesso será feito por meio do aplica-
tivo e-SUS Território, do Ministério da 
Saúde, e será fundamental para quali-
ficar as ações de saúde desenvolvidas 
nessa região da cidade.

“A zona rural é um território muito 
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Os agentes de saúde 
receberam orientações 
sobre o cadastro 
dos usuários e o 
georreferenciamento

HOMERO LACERDA / SEMSA

Agentes em treinamento

Agentes de saúde de zonas 
rurais recebem treinamento

grande, mas com densidade demográ-
fica muito baixa, então a gente precisa 
ir em busca dos usuários do Sistema 
Único de Saúde, e por meio dessa 
atividade, vamos acelerar o processo 
de identificação de onde eles estão. A 
secretaria está otimizando esse banco 
de dados para ter um perfil epidemio-
lógico mais próximo da realidade, in-
clusive estamos aguardando os dados 
do último censo do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística, o IBGE, para 
unir aos nossos”, disse.

O diretor do Disa Rural, Rubens San-
tos, lembrou que a territorialização já 
foi concluída na área da UBSR Ada 
Viana, na BR-174, do Km 9 ao 96, che-

gando até as fronteiras dos municípios 
de Presidente Figueiredo e Rio Preto 
da Eva. Agora, a próxima etapa vai 
delimitar as microáreas de atuação da 
Atenção Primária de Manaus desde a 
fronteira com Novo Airão, da Calha do 
Rio Negro, até a fronteira com Itacoa-
tiara, na Calha do Rio Amazonas.

“A partir desse treinamento, os agen-
tes de saúde vão começar a realizar a 
territorialização de suas áreas, para 
que possamos dinamizar e fortalecer 
a atuação da saúde básica, atendendo 
a necessidade da população que está 
presente nessa região e subsidiando 
nossas estratégias de promoção à saú-
de. Trata-se de um avanço tecnológico 

e informacional jamais feito na saúde 
básica do município de Manaus, e que 
vai mudar a realidade desses usuários”, 
explicou Rubens.

Na sexta-feira, os agentes de saúde 
receberam orientações sobre o ca-
dastro dos usuários, o georreferen-
ciamento, os polígonos da malária, a 
integração do processo de trabalho 
entre ACS e ACE, a territorialização, 
e ainda as utilidades do aplicativo 
e-SUS Território.

Objetivos
A gerente de Atenção à Saúde do 

Disa Rural, Janiete Barbosa, contou 
que a territorialização busca construir 

um mapa estático e inteligente para 
cada microárea da zona rural, obtido 
após o levantamento feito in loco pelas 
equipes de saúde. 

“Nós vamos fortalecer a atenção 
programada na comunidade, com 
ações que possam suprir de fato as 
prioridades dessas famílias”, observou.

Além disso, o processo irá contri-
buir para a eliminação das fichas de 
papel e do processo de digitalização 
do cadastro, como era feito até 
então, visto que todo o processo é 
feito direto no aplicativo e sincro-
nizado com os demais sistemas de 
informações no momento em que 
ele é conectado à internet.

EDUCAÇÃO

Estudantes da rede pública destaques no Enem
Da redação

No Amazonas, 201 alunos da rede 
pública estadual confirmaram nota 
igual ou acima de 800 na redação do 
Exame Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2022. O resultado final do 
Enem pode ser utilizado em pro-
gramas que dão acesso ao ensino 
superior, como o Sistema de Se-
leção Unificada (Sisu), o Programa 
Universidade Para Todos (Prouni) 
e o Fundo de Financiamento Es-
tudantil (Fies).

Do total de alunos com essas 
pontuações, 59 são da capital do 
Estado e 142 do interior. Da rede 
estadual, uma aluna alcançou a 
pontuação máxima. Para a secre-
tária de Estado de Educação e Des-
porto, Kuka Chaves, os resultados 
são fruto do compromisso de toda 
a comunidade escolar.

“O sucesso nos traz a certeza 
de que não devemos desistir do 
nosso foco, que é manter o tra-
balho de valorizar a atuação dos 
professores e sempre reconhecer 
o compromisso dos educadores de 
levar uma educação de qualidade 
não apenas na capital, mas para 
todos os municípios do Amazonas”, 
aponta a secretária.

DIVULGAÇÃO

Com nota 960 na redação, Rafael 
Bandeira, aluno da Escola Estadual 
Prof. Francisco de Chagas Albuquer-
que, na avenida Joaquim Nabuco, 
Centro de Manaus, falou sobre sua 
preparação que resultou na pontu-
ação.

“É importante entender os padrões 
de uma redação de alto padrão. Bus-
car redações de nota 1000 e treinar 
aquela estrutura. Agradeço pela pro-
fessora que tive, pois recebi muita 
orientação. Com a tutela do educador, 
aliado ao auxílio do que encontramos 
na internet, a preparação é possível”, 
explicou.

O estudante, que finalizou o Ensino 
Médio em 2022, agora segue rumo ao 
Ensino Superior.

“Sempre tive muito interesse pelas 
áreas biológicas e da saúde, e nesse 
momento penso em fazer Farmácia 
ou Odontologia”, afirmou Rafael. As 
inscrições para o Sisu 2023 começa-
ram na quinta-feira (16) e se encer-
raram na sexta-feira (24).

Professora na escola onde Rafael 
estudou, a docente de Língua Portu-
guesa, Michelle Lima, falou das apti-
dões que o ensino da Redação traz 
para a vida dos alunos.

“Saber produzir um texto disser-
tativo argumentativo exercita a in-

terpretação, o senso crítico, o poder 
de persuasão e outras qualidades. É 
essa ideia que busco implementar em 
minhas aulas, e que deu resultados 
com o Rafael. Fico orgulhosa de ter 
participado dessa caminhada junto 
com ele”.

Aluna nota mil 
A estudante amazonense Rilary 

Castro, de 18 anos, da Escola Esta-
dual Tereza da Silva Leal, no município 
de Itapiranga (a 227 quilômetros de 
Manaus), alcançou a nota máxima na 
redação do Exame Nacional do Ensino 
Médio 2022 (Enem). 

Ela sonha em cursar engenharia civil 
na Universidade Federal do Amazo-
nas, mas a situação financeira não 
permite que ela possa morar longe de 
casa e se dedicar aos estudos.

Com a ajuda da ONG Razões Para 
Acreditar, a estudante criou uma va-
quinha virtual para custear os estudos 
da jovem na capital. Ela e a família 
ainda não decidiram se alugarão um 
imóvel para ela morar com a tia ou 
se ela ficará na Casa do Estudante 
da Ufam.

Rilary já havia sido aprovada no 
vestibular da Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA) em 2022, para o 
curso de engenharia de materiais. Mas 

Estudante amazonense Rilary Castro, que tirou nota mil na redação

não conseguiu se deslocar do seu 
município até o campus e efetivar 
a matrícula. O preço de R$ 78 pela 
viagem comprometeria o orçamento 
familiar.

A estudante mora junto do irmão 
mais velho e da avó aposentada. O 
drama familiar para seguir os es-

tudos também já foi vivido por seu 
irmão. Ele foi o primeiro da família 
a ingressar em uma universidade 
pública. Mas teve que trancar o curso 
de engenharia de software por não 
ter mais condições financeiras de 
continuar durante a pandemia da 
Covid-19.
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O projeto “Inclusão da Língua 
Brasileira de Sinais na Saú-
de” iniciou uma nova turma 
do curso de Libras para os 

profissionais de saúde do Hospital 
e Pronto-Socorro Dr. João Lúcio 
e o Hospital e Pronto-Socorro da 
Criança-Zona Leste (Joãozinho), uni-
dades da Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-AM), no atendimento 
aos pacientes.

Todos os profissionais que atuam 
na área de saúde, como gestores, 
agentes de portaria, recepcionistas, 
enfermeiros, psicólogos, médicos, 
maqueiros, entre outros trabalhado-
res das duas unidades, estão inclusos 
no projeto.

De acordo com a diretora do Hos-
pital e Pronto-Socorro da Criança 
Zona Leste e idealizadora do projeto, 
Liége Ribeiro, a realização de novas 
turmas reforça a importância de ter 
mais profissionais certificados em 
libras na rede de saúde do Amazonas 
para melhor acolher os pacientes 
com deficiência auditiva.

“Quando certificamos a primeira 
turma de profissionais no atendi-
mento em Libras, já programamos 
uma nova turma com mais vagas, 
para que mais funcionários pudes-
sem ter acesso à capacitação e, assim, 
ofertar um melhor atendimento à 
comunidade surda”, afirmou.

A primeira edição do projeto capa-
citou 20 profissionais das unidades 
e foi realizada em parceria com a 
Secretaria de Estado da Educação 
e Desporto (Seduc-AM). Durante o 
curso, os participantes tiveram co-
nhecimento básico de Libras e as 
legislações que reconhecem a língua 
como meio legal de comunicação e 
expressão da pessoa surda.

“Vislumbramos um atendimento 
de excelência no acolhimento dos 
usuários surdos que procuram os 
serviços de saúde das duas unida-

des, nos tornando assim referência, 
tanto na capital como no interior, 
como unidades de saúde que se 
prepararam para acolher esse perfil 
de usuários”, destacou o diretor do 
HPS João Lúcio, João Carlos da Costa.

Capacitação
O curso tem duração de dois me-

ses e meio, com carga horária de 
80 horas, que incluem 60 horas de 
aulas dinâmicas e teóricas, além de 
20 horas de atividades práticas. 

Durante o curso, os profissionais de 

saúde vão aprender a importância da 
língua de sinais para interação com o 
paciente e responsáveis; e vivenciar a 
necessidade da acessibilidade à saú-
de e da promoção da humanização 
do atendimento à comunidade surda.

As aulas acontecerão na sala de 
treinamento do HPS João Lúcio e 
serão ministradas pelo professor 
tradutor e intérprete de Libras do 
Centro de Mídias de Educação do 
Amazonas, Cláudio Saraiva.

O curso terá aulas nas terças e 
quintas-feiras, com turmas dividi-

das nos períodos da manhã e tarde. 
Nas sextas-feiras, haverá um módulo 
avançado para os alunos que parti-
ciparam da primeira turma.

Libras
A Libras foi oficialmente reconhe-

cida como a segunda língua oficial 
no Brasil através da Lei nº 10.436 de 
2002, regulamentada pelo Decreto 
5626 de 21 de abril de 2005, em 
2012, com a LBI – Lei Brasileira de 
Inclusão e Acessibilidade no terri-
tório nacional.

Manaus tem nove 
pontos de vacinação

   Em Tempo

A capital terá nove pontos de 
imunização contra a doença neste 
sábado (25) disponíveis a todos 
os públicos a partir de seis meses 
de idade. A Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa) orienta que os 
usuários levem o cartão de vacina, 
um documento oficial com foto 
e o CPF ou Cartão Nacional de 
Saúde (CNS).

Caso o usuário deseje consul-
tar qual dose está pendente, a 
Semsa disponibiliza a plataforma 
Imuniza Manaus (imuniza.manaus.
am.gov.br), que pode ser acessada 
individualmente, digitando o CPF 
e a data de nascimento. Demais 
detalhes sobre a campanha são 
publicados diariamente no site 
semsa.manaus.am.gov.br e nas 
redes sociais da secretaria (@se-
msamanaus no Instagram e Semsa 
Manaus no Facebook). 

Na Zona Norte, as vacinas esta-
rão disponíveis na Clínica da família 
Carmen Nicolau - Rua Santa Tereza 
D’Ávila, s/nº, Lago Azul; USF Áugias 
Gadelha - Rua 15, s/nº, Cidade Nova 
1; USF Major PM Sálvio Belota - Rua 
Samambaia, nº 786, Santa Etelvina

Já na Zona Sul, a USF Doutor 
José Rayol dos Santos - Avenida 
Constantino Nery, s/nº, Flores, 
ofertará as doses. Enquanto na 
Zona Leste as unidades disponí-
veis serão: USF Alfredo Campos 
- Alameda Cosme Ferreira, s/nº, 
Zumbi; USF Amazonas Palhano 
- Rua Antônio Matias, s/nº, São 
José Operário; USF Leonor Bri-
lhante - Avenida Autaz Mirim, s/
nº, Tancredo Neves. 

A Zona Oeste conta com as uni-
dades USF Deodato de Miranda 
Leão - Avenida Presidente Dutra, 
s/nº, Glória; USF Leonor de Freitas 
- Avenida Brasil, s/nº, Compensa 1.

SAÚDE

Criança segurando placa ‘Fora Corona’ enquanto toma vacina

Professor ensinando 
sinal para alunas

Curso de Libras para 
atendimento em hospitais

Professores durante formação

Professores passam por capacitação
Redação

Cerca de 100 professores da 
Educação Infantil e do Ensino 
Fundamental, anos iniciais e fi-
nais, que atuam nas escolas ri-
beirinhas da Secretaria Municipal 
de Educação (Semed), recebe-
ram a 2ª Formação Educação do 
Campo, realizada pela Prefeitura 
de Manaus na sexta-feira (24). O 
encontro ocorreu na Escola Mu-
nicipal José Sobreiro, localizada 
na comunidade Nossa Senhora de 
Fátima, na região do Tarumãzinho, 
no rio Negro.

A oficina teve a temática “Ava-
liação Saeb na interface com a 
educação do campo e educação 
escolar indígena na perspectiva 
da alfabetização científica”. A 
Educação do Campo está dividida 
em seis polos. A formação conti-
nuada é coordenada pela Divisão 
de Desenvolvimento Profissional 
do Magistério (DDPM).

Na ocasião, estavam envolvidas 
11 escolas municipais da localida-
de, conforme explica a articula-
dora e formadora da educação 
do campo e indígena, Edmilza 
Ferreira.

“A formação continuada para 
professores é garantida pela Lei 
de Diretrizes e Bases da Educa-
ção Nacional (LDB). Estamos com 
essa ação na DDPM há muito 
tempo e ela é importante por-
que procuramos trabalhar em 
cima da dificuldade dos profes-
sores e da proposta da Semed. 
Principalmente, neste ano, em 
que as avaliações do Saeb são 
o foco”, declarou a educadora. 
O professor formador Manoel 
Pessanha, lotado na DDPM, co-

EDUCAÇÃO
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A primeira edição do 
projeto capacitou 
20 profissionais das 
unidades e foi realizada 
em parceria com a Seduc

DIVULGAÇÃO / SEMSA

ordenou a oficina com os pro-
fessores do Ensino Infantil e do 
3° ano ao 5° ano. Ele abordou o 
ensino híbrido, por meio da ga-
mificação, que está relacionada 
com aplicação das dinâmicas e 
metodologias presentes nos jogos, 
além do pensamento computa-
cional, voltado para estratégia da 
leitura e raciocínio lógico.

“Somos pesquisadores na 
DDPM, então o que tem de no-
vidade em relação às tecnologias 
nós sempre trabalhamos com os 
alunos. Assim, essa formação vem 
para enriquecer a questão dos 
conteúdos e diversificar a dinâmica 
em sala de aula”, compartilhou o 
formador.

De acordo com o professor de 
português, Daniel Alves Neto, a 
iniciativa coloca em prática os con-
teúdos ministrados no 6° tem-

po do Programa Educa+Manaus, 
ação pedagógica a qual prepara 
as turmas de 5º e 9º ano para as 
avaliações do Saeb.

“O Educa+ ajuda na questão 
das crianças terem mais tempo 
para se preparar e ajuda os pro-
fessores a ter o treinamento em 
relação ao Saeb. Ajuda os pro-
fessores na questão da formação 
para que possamos alcançar o 
melhor índice possível no Saeb”, 
disse Daniel.

Já para o professor de matemá-
tica, Alfredo Oliveira, o encontro é 
um momento essencial para apri-
morar as técnicas utilizadas em 
sala de aula. “Essa atividade está 
sendo bastante positiva, porque 
traz mais conhecimento para a 
gente. Ajuda a trabalharmos os 
conteúdos que vamos aplicar no 
6° tempo do Educa Mais”, finalizou.
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A Rússia está em guerra com 
a Ucrânia há um ano. Apesar 
da recaptura bem-sucedida 
de várias áreas pelo Exército 

ucraniano, grandes partes do país 
permanecem sob controle russo. 
Recentemente, em 19 de janeiro de 
2023, as forças ucranianas se retira-
ram de Soledar, na região do Donbass, 
e desde então a cidade voltou às 
mãos dos russos.

Milhões de pessoas em fuga
De acordo com a Acnur, a agência 

de refugiados da ONU, a guerra de-
sencadeou a segunda maior crise de 
deslocamento do mundo. Na Europa, 
6,3 milhões de refugiados ucranianos 
encontraram abrigo até agora. Ou-
tros 6,6 milhões de pessoas estão 
em fuga dentro do próprio país. De 
acordo com as Nações Unidas, mui-
tas pessoas são deportadas para a 
Rússia ou instadas a emigrar para lá, 
especialmente das áreas do leste da 
Ucrânia. Isso explica o alto número de 
refugiados na Rússia, país que usam 
para tentar chegar à União Europeia.

Pobreza e recessão
De acordo com o Acnur, a situação 

humanitária na Ucrânia “deteriorou-
-se rapidamente”. Cerca de 40% da 
população depende agora de ajuda 
para sobreviver. A situação econômi-
ca também é catastrófica. De acordo 
com o Banco Mundial e o Ministério 
da Agricultura da Ucrânia, o Produto 
Interno Bruto (PIB) do país encolheu 
35% em 2022. Sessenta por cento da 
população vive agora na linha da po-
breza. A destruição da infraestrutura 
doméstica pela guerra é estimada em 
mais de 130 bilhões de euros.

Resiliência na Rússia
Em contraste com a Ucrânia, a situ-

ação na Rússia é menos crítica do que 
o estimado. Entretanto, os especialis-

Guerra entre os 
países resultou 
em 12 milhões 
de ucranianos 
refugiados

tas esperam uma deterioração este 
ano devido às sanções adicionais da 
União Europeia (UE) contra a Rússia 
adotadas em fevereiro deste ano. As 
projeções para o desenvolvimento 
econômico da Rússia variam muito: 
enquanto a Organização para Coope-
ração e Desenvolvimento Econômico 
(OCDE) espera que a economia russa 
retroceda em 5,6% este ano, o Fundo 
Monetário Internacional (FMI) prevê 
um pequeno crescimento, de 0,3%.

As receitas da Rússia provenientes 
das exportações de energia inicial-
mente cresceram acentuadamen-
te após a explosão dos preços em 
março de 2022, mas depois caíram 
de forma constante. Entretanto, se 
estabilizaram no nível de dezembro 
de 2021, anterior à guerra. Em vista 
da queda dos preços do gás e do 
petróleo, bem como da diminuição 
da demanda, especialmente na UE, 
mas também em vista da estagna-

ção na China, espera-se no ano em 
curso uma nova queda na receita da 
Rússia proveniente das exportações 
de energia.

Bilhões para a defesa ucraniana
Bilhões de dólares em ajuda mi-

litar, humanitária e financeira têm 
fluído para a Ucrânia desde que a 
guerra começou. Com mais de 70 
bilhões de euros em ajuda, os Estados 
Unidos encabeçam a lista de países 
doadores. A UE e seus membros já 
mobilizaram mais de 50 bilhões de 
euros. A Alemanha é um dos maio-
res fornecedores de armas para a 
Ucrânia. Para 2023, estão previstos 
2,2 bilhões de euros em ajuda militar.

Em vista da esmagadora superiori-
dade militar da Rússia sobre a Ucrâ-
nia, a Otan também expandiu sua pre-
sença militar em seu flanco oriental. 
As chamadas forças de combate mul-
tinacionais foram destacadas para os 

Estados bálticos e a vigilância aérea 
na região foi reforçada.

Queda do preço do trigo
Pelo menos uma das catástrofes 

previstas não se concretizou: uma 
crise alimentar global devido à es-
cassez de trigo foi evitada. De acordo 
com os ministérios da Agricultura 
da Ucrânia e dos Estados Unidos, a 
produção global de trigo aumentará 
de 778 milhões de toneladas na safra 
de 2021/2022 para 783 milhões de 
toneladas na de 2022/2023.

O preço do trigo, que após a inva-
são russa da Ucrânia atingiu um pico 
de mais de 430 euros por tonelada 
no mercado mundial em maio de 
2022, voltou a cair para pouco me-
nos de 300 euros a tonelada. O valor 
aproxima-se assim do preço de antes 
da guerra, quando o grão era comer-
cializado por 275 euros a tonelada.

As perdas de produção na Ucrânia 

Rússia devastou cidaes Ucranianas em 
guerra, que já perdura por um ano 

Auxílio de R$ 400 para desabrigados de chuvas em SP
Divilgação

Cidade de São Sebastião registrou 54 mortes por conta de deslizamento de terras 

O governo federal definiu um auxí-
lio de R$ 400 ao mês para as pessoas 
que ficaram desabrigadas com a tra-
gédia ocorrida no litoral norte de São 
Paulo. A informação foi confirmada à 
CNN pelo ministro Wellington Dias.

A ideia é de que o valor seja repas-
sado de maneira provisória, a partir 
da próxima semana, aos municípios 
afetados para que sejam pagos às 
pessoas afetadas pela tragédia.

Para efetuar o repasse, os gestores 
municipais precisarão fazer a solici-
tação ao Ministério de Desenvolvi-
mento Social.

Segundo a Defesa Civil, os muni-
cípios litorâneos têm mais de 3 mil 
desabrigados ou desalojados pelas 
fortes chuvas do início desta semana.

O governo federal aguarda que os 
municípios apresentem seus planos 
de trabalho, como o total de desabri-
gados ou desalojados, para a defini-
ção de pagamento do aluguel social.

Mortes 

O número de mortos nas piores 
chuvas da história do país que atin-
giram o litoral Norte de São Paulo no 
último fim de semana subiu para 54, 
informou o governo do Estado nesta 
sexta-feira, acrescentando que 53 
mortes aconteceram em São Sebas-
tião, cidade mais duramente atingida 
pelo temporal, e uma em Ubatuba.

O número de mortos deve au-
mentar, já que ainda há dezenas de 
pessoas desaparecidas.

O governo paulista fez um apelo 
para que turistas não viajem ao li-
toral norte no fim de semana para 
não sobrecarregarem serviços pú-
blicos e obstruírem a passagem de 
veículos de socorro e de doações e 
ajuda humanitária aos milhares de 
desabrigados e desalojados.

Segundo o governo de São Paulo, o 
volume de chuvas que atingiu o litoral 
norte em 24 horas no último fim de 
semana — mais de 630 milímetros 
— foi o maior já registrado desde o 
início deste tipo de medição no Brasil.

A previsão do tempo nesta sexta-
-feira para a região é de chuva de 
forte a moderada, em meio à conti-
nuidade dos trabalhos de buscas por 
equipes da Defesa Civil, do Corpo de 
Bombeiros, da Polícia Militar e das 
Forças Armadas.

Na quinta-feira chegou a São Se-
bastião um navio  da Marinha, equipa-
do com leitos hospitalares, e levando 
helicópteros, veículos de desembar-
que, profissionais de saúde e tropas 
do Corpo de Fuzileiros Navais para 
atuarem nos trabalhos de resgate e 
socorro às vítimas.

Também na quinta, o governador 
de São Paulo, Tarcísio de Freitas 
(Republicanos), disse que os rada-
res meteorológicos do Estado, alguns 
datando da década de 1970, serão 
trocados por equipamentos mais 
modernos e que será instalado um 
sistema de sirenes no litoral norte 
para alertar os moradores sobre o 
risco de deslizamentos de terra pro-
vocados pelas chuvas.

LITORAL NORTE

Guerra entre Ucrânia e Rússia 
− ainda um dos principais produto-
res mundiais de trigo − estão sendo 
compensadas por outros países. A 
Austrália e a Rússia, em particular, 
aumentaram sua produção. Segundo 
a agência de notícias russa Tass, o 
aumento se deve “à incorporação de 
quatro territórios ucranianos”. Com 
102 milhões de toneladas, o Minis-
tério da Agricultura russo também 
espera uma safra muito maior do 
que a estimada pelo Departamento 
de Agricultura americano.

Lula quer fim da guerra 
Na data em que a guerra entre a 

Rússia e a Ucrânia completa um ano, 
o presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
se posicionou nas redes sociais. Por 
meio de sua conta no Twitter, o presi-
dente voltou a defender a negociação 
para cessar o conflito, que já matou 
milhares de pessoas, destruiu cida-
des ucranianas, desalojou milhões 
de cidadãos do país invadido e tem 
causado preocupação mundial pelos 
efeitos sócios-econômicos.  

Desde o início do governo, Lula 
adotou a posição de condenação à 
guerra e defende a criação de um 
grupo, formado por países não en-
volvidos no confronto, para mediar 
uma saída pacífica para o conflito.

Na véspera de a guerra completar 
um ano, o vice-ministro das Relações 
Exteriores da Rússia, Mikhail Galuzin, 
declarou à agência de notícias russa 
Tass que o governo russo analisa as 
propostas brasileiras para pôr fim 
ao conflito. O vice-chanceler russo 
ainda ressaltou o fato de o Brasil 
não fornecer armas e munições à 
Ucrânia, o que teria colocado o país 
na posição de mediador em potencial 
da questão.

Nessa quinta-feira (23), o Brasil 
votou na Assembleia Geral da Orga-
nização das Nações Unidas (ONU) a 
favor de pedido de retirada russa do 
solo ucraniano. O Brasil acompanhou 
outros 140 países pela aprovação 
desta nova resolução que pede o 
fim da guerra na Ucrânia. O texto foi 
rejeitado por outros 32 países e sete 
se abstiveram. O Brasil foi o único país 
dos Brics - bloco econômico formado 
por Brasil, Rússia, Índia, China e África 
do Sul - a votar favoravelmente à 
resolução pelo fim do conflito.

completa um ano 
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POSTO PILOTO LTDA, torna público que recebeu da SEM-
MAS, a LMO  n° 90/2015-3 (3ª Renovação), sob o protocolo n° 
AMA2200015090, que autoriza a atividade de comercialização 
de combustíveis, com a finalidade de autorizar o funcionamento 
do Comércio varejista de combustíveis automotores - composto 
por 02 (dois) tanques bipartidos em 15/15m³ cada, totalizando 
um volume de 60m³. Com validade até 11/02/2026, sito na Rua 
Barcelos, nº 992, Praça 14 de janeiro – Manaus /AM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Marcos Antõnio da Silva Cabral  - ‘’Posto Santo Antõnio 
‘’ – torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de Opera-
ção n.°334/01-14, que autoriza a comercialização de produtos 
derivados de petróleo (gasolina, diesel e óleo lubrificante), 
localizada na Rua Armindo Auzier, n°1.448, Araújo Costa, 
no Município de Itacoatiara – AM, para Comercialização de 
Combustíveis, com validade de 02 Anos.

Marcos Antõnio da Silva Cabral  - ME., – torna público que 
recebeu do IPAAM, a Licença de Operação n.° 285/05-08, que 
autoriza a fabricação e armazenação de gelo em escama e 
em cubos, localizada na Av. Armindo Auzier, n.°1448, Araújo 
Costa,  para Indústria de Produtos Alimentares – Fabricação 
de Gelo, no Município de Itacoatiara – Am, com validade 
de 02 Anos.
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Pricila de Assis

A rede Cinépolis do Shopping 
Ponta Negra realiza neste sábado 
(25), às 14h, mais uma edição da 
sessão inclusiva de cinema, dire-
cionada às pessoas com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA) e outras 
síndromes, transtornos ou doenças 
que acarretem hipersensibilidade 
sensorial em geral.

O filme exibido na sessão será 
a animação “As Múmias e o Anel 
Perdido”. Na história, três múmias 
egípcias acidentalmente entram 
no mundo moderno. A animação é 
repleta de humor, aventura e emo-
ção e mostra o verdadeiro valor da 
amizade e do trabalho em equipe.

A sessão adaptada é gratuita para 
as pessoas com TEA, mediante a 
apresentação de carteira de iden-

tificação.  O público em geral pode 
participar, adquirindo os ingressos 
na bilheteria do cinema, localizado 
no piso L3 ou pelo site www.cine-
polis.com.br .

Para o conforto e comodidade 
dos participantes, durante a ses-
são, não são exibidas publicida-
des comerciais e trailers, as luzes 
permanecem acesas em 50% da 
sua capacidade de iluminação, o 
volume do som também é reduzido 
ao longo do filme.

Além disso, as pessoas com TEA 
podem andar pela sala, entrar e sair 
sempre que desejarem. A sessão 
será identificada com banner com 
o símbolo mundial do Espectro Au-
tista, que é afixado na entrada da 
sala de exibição.

INCLUSÃO
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Sala de cinema em Manaus

plateia@emtempo.com.br |

Cinépolis realiza sessão de cinema inclusiva

Maior festival de jazz da América 
Latina acontece no Amazonas

Os apaixonados por jazz têm 
um encontro marcado em 
Manaus, entre os dias 21 
e 30 de julho, para confe-

rir mais uma edição do Amazonas 
Green Jazz Festival, considerado o 
maior evento do gênero da América 
Latina. Em 2023, serão dez dias de 
festival, com aproximadamente 45 
espetáculos, instalações artísticas, 
apresentações em flutuantes no rio 
Negro, restaurantes, além de mas-
ter classes, palestras e workshops 
com participantes e artistas do 
evento em várias áreas.

O Amazonas Green Jazz Festival 
é uma realização do Governo do 
Amazonas, por meio da Secretaria 
de Estado de Cultura e Economia 
Criativa. O lançamento oficial do 
evento acontecerá no dia 8 de 
março, com a apresentação do line 
up completo, quando também co-
meçará a venda dos ingressos. Para 
saber mais, acesse o www.amazo-
nasgreenjazzfestival.com.br.

Para o secretário de Cultura, Mar-
cos Apolo Muniz, o Amazonas Green 
Jazz Festival já está consolidado no 
calendário de eventos do Amazo-
nas como um dos mais importantes 
acontecimentos culturais de perio-
dicidade anual.

“O Amazonas Green Jazz Festival 
já está consolidado como o maior 
evento do gênero na América Latina 
e como um dos principais festivais 
de jazz do mundo, despertando o 
interesse de famosos jazzistas e 
de fãs do jazz de todas as nacio-
nalidades”, diz.

O secretário também ressalta a 
importância do evento para a for-
mação e aprimoramento dos mú-
sicos locais. “As master classes, 
palestras e workshops são uma 
excelente oportunidade de inter-
câmbio entre os músicos locais e 
grandes nomes do jazz”, destaca.

A programação do festival terá 
shows no centenário Teatro Amazo-
nas, localizado no Centro Histórico 

Venda de ingressos 
tem início no dia 8 de 
março, quando será 
realizado o lançamento 
oficial do evento e a 
apresentação do line up

de Manaus; na Casa do Jazz, situada 
na Casa das Artes, ao lado do Teatro, 
com exposições interativas e pocket 
shows gratuitos ao ar livre; no Largo 
São Sebastião, que receberá ins-
talações imersivas; no espaço Sun 
Manauara, no Manauara Shopping, 
que também oferecerá gratuita-
mente pocket shows.

Já o Teatro Gebes Medeiros, tam-
bém no Centro Histórico da capi-
tal amazonense, terá o “Amazonas 
Jazz Club”, reunindo grupos con-
vidados e talentos amazonenses. 
Além disso, o Teatro da Instalação 
e o Centro Cultural Palácio da Jus-
tiça serão palcos de workshops e 
palestras. Dessa forma, o evento 
alcança vários pontos da cidade.

“Cabe destacar a participação do 
Coral do Amazonas em conjunto com 
a Amazonas Band, que é a anfitriã 
do festival, em obras inéditas, escri-
tas com base nos poemas do ama-
zonense Aníbal Beça, assim como 
a presença especial da Amazonas 
Filarmônica que apresenta a obra 
‘Madiba’, que estreou recentemen-
te na África do Sul, do trompetista 
americano Ed Sarath”, revela Rui 
Carvalho, diretor artístico do festival 
e regente titular da Amazonas Band.

Ele destaca ainda a diversidade 
de gênero e a multiculturalidade 
da programação deste ano, que vai 
ressaltar a participação feminina, 
com artistas de vários continentes.

“O Amazonas Green Jazz Festival 
2023 vai continuar as ações que 
alicerçam o evento desde sempre, 
trazendo espetáculos com artistas 
renomados, do Brasil e do mundo, 
além de novos talentos e corpos 
artísticos da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa. Assim, preten-
demos levar ao público a diversi-
dade do jazz contemporâneo, cujo 
DNA congrega elementos e expres-
sões musicais da África, Américas 
e Europa” afirma Rui.

‘Jazz no Flutuante’
Outros destaques da programa-

ção incluem o “Jazz no Flutuante”, 
que levará apresentações de jazz, 
ao pôr do sol, para flutuantes no 
Rio Negro, e o “Aqui Tem Jazz”, com 
restaurantes e bares da cidade 
apresentando pratos temáticos e 
pocket shows. Estão previstas tam-
bém mais de 20 atividades acadê-
micas e gratuitas, relacionadas ao 
universo do jazz.
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O musicista Alessandro 
Fernan lançou, no dia 
15 de fevereiro, o video-
clipe de sua nova canção 

instrumental, intitulada “Strong 
Wind”. O artista amazonense 
está nos primeiros passos na 
música como profissional, mas 
a caminhada até chegar a esse 
estágio foi bem longa, como o 
próprio detalhou em entrevista. 

“Comecei de fato na música aos 
dez anos, quando ganhei meu 
primeiro instrumento musical: 
um violão. Antes disso, meu úni-
co contato com a música eram 
as canções que ouvia quando 
ia para casa do meu tio e ele 
botava música no carro, e sem-
pre era música eletrônica”, disse 
Alessandro Fernan sobre o início 
de sua trajetória com musicista.

Desde o começo foi perceptí-
vel sua facilidade em aprender 
diferentes instrumentos na base 
da insistência com poucas aulas 
de especialistas. E ainda muito 
jovem aproveitou a tecnologia 
que tinha em suas mãos para 
experimentar diferentes sons.

“Eu chegava da aula, ia direto 
para o computador para mexer 
no programa para aprender mais 
e a tirar novos sons. Enquanto 
eu ouvia as músicas, eu pensa-
va comigo mesmo ‘eu também 
posso fazer esse som’, e tentava 
copiar”, relatou o artista sobre 

DIVULGAÇÃO 

o seu processo criativo na ado-
lescência.

Alessandro quase ingressou 
em uma universidade pública 
no curso de Música, mas al-
guns empecilhos lhe afastaram 
deste sonho. Mas, aos 21 anos, 
o musicista lançou sua primei-
ra música, “Jornada”, com estilo 
instrumental clássico marcante. 
Em 2022, o artista começou mais 
uma jornada para lançar uma 
nova música.

“Passei o ano tentando lan-
çar uma música, mas fiquei em 
hiato por conta de não conse-
guir financiar meu projeto. Foi 
quando decidir produzir sozinho 
meu primeiro projeto, o EP The 
Arrival Of The Sun, que conta 
com 4 faixas totalmente produ-
zidas por mim, desde produção, a 
mixagem e masterização”, disse 
Alessandro Fernan sobre o hiato 
e volta com EP”.

O EP “The Arrival Of The Sun” é o 
projeto que marca totalmente o 
estilo de musical de Alessandro, 
que gosta de uma música clássi-
ca acompanhada de elementos 
eletrônicos.

“É como juntar uma orquestra 
com um computador. O acústico 
e o tecnológico. O intuito é fa-
zer sons que despertem emo-
ções diferentes no ouvinte. A 
novidade que o estilo traz é o 
ouvinte criar cenários, histórias, 
com a criatividade da mente com 
cada música. Esse é o poder da 
arte, contribuição entre autor e 
ouvinte na criação de histórias, 
emoções e sentimentos úni-
cos”, afirmou Alessandro sobre 
o efeito do estilo inovador aos 
ouvintes.

Alessandro Fernan, a promessa da 
música instrumental amazonense
Artista usa elementos 
eletrônicos com 
instrumentos clássicos

O artista amazonense tam-
bém gosta de músicos que car-
regam inovação no sobrenome, 
como Hans Zimmer (composi-
tor de trilhas sonoras) e Olafur 
Arnulds, produtor musical de 
36 anos que segue o estilo de 
música instrumental em seus 
projetos.

E por fim, Alessandro deixou 
um recado aos seus fãs sobre o 
seu novo projeto EP “The Arrival 
Of The Sun”: “Que minha música 
toque as pessoas positivamen-
te, fazendo com que se sintam 
bem ouvindo e podendo trazer 
emoções à tona, despertando 
a criatividade, criando histórias 
ou revivendo as que já existiram. 
Que a música traga liberdade 
poeta para construção de uma 
conexão entre quem está ou-
vindo e o compositor”, finalizou 
o artista.

Para quem ficou com vontade 
de ouvir a musicalidade do artis-
ta, pode acessar as plataformas 
de streaming e conferir todos 
os lançamentos de Alessandro 
Fernan, além de poder acom-
panhá-lo pelas redes sociais.

Musicista Ales-
sandro Fernan=



ARQUIVO PESSOAL

“O ‘Mais que vencedores’ começou 
com o simples objetivo, que era tirar 
os jovens da rua e apresentar o es-
porte, e agora eu vejo muito potencial 
na juventude que pratica aqui comi-
go. Meu objetivo agora é torná-los 
campeões mundiais”, disse. 

A mestra relatou também que é um 
projeto totalmente voluntário e que 
toda ajuda é bem-vinda, o que não 
pode é deixar o projeto ser esquecido 
ou acabar. 

“A população pode nos ajudar como 
quiser, com equipamentos, com di-
vulgação, de modo que nos ajude a 
não deixar o projeto morrer. Espe-
ro que a cada dia esse projeto seja 
bem destacado e continue buscando 
novos atletas, quero que eles sejam 
reconhecidos mundialmente, sei que 
é difícil mas só vou aquietar quando 
fizer deles campeões mundiais”, fina-
lizou a mestra. 

Hoje o projeto atende 70 alunos, 
entre homens e mulheres, e um desses 
jovens é o aluno Lucas Soares, de 18 
anos, que participa do projeto desde 
de 2020. Lucas relata que o esporte 
melhorou sua vida e ajudou no seu 

comportamento, além de torná-lo 
uma pessoa mais saudável.

“O Projeto mudou minha vida com-
pletamente. Antes de entrar no es-
porte eu era um garoto indisciplinado 
e problemático, um garoto longe de 
ser saudável fisicamente e mental-
mente, mas, depois da Luta Livre, mi-
nha vida mudou. Eu comecei a evoluir 
como pessoa, a cuidar melhor do meu 
corpo, que é a principal ferramenta de 
trabalho dos atletas, eu ganhei mais 
autoestima e graças aos meus mestres 
e amigos de treino eu pude ir ao Rio 
de Janeiro, onde me consagrei vice-
-campeão brasileiro, depois de tudo 
isso eu passei a enxergar a vida de 
outra maneira”, explicou o atleta. 

O jovem pretende continuar no es-
porte e o vê como alternativa para 
melhorar a vida da família. O projeto 
social deu uma virada de chave na 
vida de Lucas e o fez perceber que 
tem potencial e capacidade para ser 
um grande atleta. 

“Hoje eu quero continuar construin-
do minha carreira no esporte para dar 
um futuro para minha família e para 
aqueles que fazem parte da minha 

vida. Sou campeão Amazonense, vice-
-campeão brasileiro e multi campeão 
em eventos da FASUB (Federação 
Amazonense de Luta Livre), tudo isso 
vindo de um projeto social onde a rea-
lidade é muito diferente de academias 
de ponta. Essa virada de chave na mi-
nha vida só foi possível graças a minha 
Mestra Rubenita Gonçalves, que abriu 
as portas do projeto e me acolheu 
como um filho, e outros mestres que 
me deram oportunidade. Essas pesso-
as acreditaram em mim desde o início 
e me ajudaram a ser o atleta que sou 
hoje”, enfatizou Lucas. 

Outro jovem atendido pelo projeto 
é Igor Rafael, que frequenta o proje-
to há três anos, mas treina jiu-jitsu 
desde os 6. Ele relata que ao longo 
dos seus 18 anos conquistou vários 
títulos sempre com muita dificuldade, 
mas, com apoio de amigos e mestres, 
conseguiu alcançar grandes feitos na 
sua vida esportiva.

“Ao longo do tempo, pude conquis-
tar vários títulos, como o brasileiro de 
jiu-jitsu em São Paulo. Mesmo desa-
creditado por muitos, eu tive a força 
de vontade de fazer feijoadas, rifas, 

e consegui chegar no meu objetivo, 
que era São Paulo. E não só conseguir 
chegar em São Paulo,  mas também 
chegar ao lugar mais alto do pódio, meu 
sonho continua firme; e, a cada dia que 
passa, ele aumenta”, falou o lutador.

Aos 17 anos, foi vítima de um as-
salto, no qual acabou sendo feito de 
escudo humano e levou um tiro, que 
o deixou nove meses sem treinar. Ele 
conta que, com ajuda do projeto, ele 
conseguiu superar o trauma do assalto 
e pretende seguir firme e forte nessa 
caminhada do esporte. 

“O projeto é importante demais pra 
mim, porque me ajudou a vencer o 
medo e o trauma desse acidente. A 
mestra nunca desistiu de mim; mes-
mo distante, ela sempre me mandava 
mensagem de apoio e pedia para eu 
voltar, que eu tinha futuro, e acima de 
tudo sempre confiou no meu potencial 
de olhos fechados. Pretendo continuar 
firme e focado para cada dia que passar 
eu ir ganhando meu espaço na luta, 
o meu próximo campeonato é a copa 
Brasil de luta livre, que, assim como em 
todos os campeonatos, vou buscar a 
vitoria”, concluiu o lutador. 

Thais Matos

Manaus é repleta de pes-
soas talentosas e espor-
tistas, muitas delas estão 
apenas à espera de uma 

oportunidade para colocar em prática 
suas habilidades ou até mesmo para 
desenvolvê-las. Muitos não têm con-
dições de pagar por aulas ou profes-
sores particulares para praticar algum 
esporte, e foi com esse intuito que os 
projetos sociais nasceram para que o 
esporte seja acessível a todos. 

Um dos projetos sociais que ajudam 
a fomentar o esporte, em especial luta 
livre esportiva e jiu-jítsu na cidade, 
é o ‘Projeto Mais que Vencedores’, 
dos professores Rubenita Gonçalves e 
Charlie Falcony. O projeto tem o objeti-
vo de tirar crianças e adolescentes das 
ruas e criar cidadãos de bem, tanto na 
vida esportiva, como na profissional. 

Para o mestre e professor Charlie, a 
ideia do projeto é melhorar a vida de 
crianças e adolescentes e, quem sabe, 
apresentar o novo sucesso do esporte. 
Além disso, visa a fortalecer a prática do 
exercício físico na vida dessas pessoas.  

“Esse é um projeto que acontece há 
cinco anos, e agora estamos trazendo 
para o bairro do São Jorge. As pessoas 
que atendem são mestres-professo-
res que doam um pouco do seu tempo 
pra dar aula pra eles, crianças e jovens 
que podem ter sua vida transformada 
pelo esporte”, explicou. 

Projeto
O projeto foi criado em 2018 e é 

realizado em dois bairros da cidade, 
Parque Residencial Manaus Prosa-
mim, no Centro, e rua Brasil, no bairro 
São Jorge, Zona Oeste da capital. Para 
a mestra e fundadora do projeto, 
Rubenita Gonçalves, o que começou 
pequeno se transforma aos poucos 
em uma grande esperança para o 
futuro dos jovens.  

O projeto tem o objetivo 
de tirar crianças e 
adolescentes das ruas e 
criar cidadãos de bem no 
esporte e na vida

Preparação para os Jogos Parapan-Americanos
AMAZONAS

Da redação

Estudantes da rede pública 
estadual são escalados para as 
seletivas dos Jogos Parapan-
-Americanos de jovens. Para a 
preparação, os 11 alunos partici-
param de um encontro com re-
presentantes da Coordenadoria 
de Educação Física e Arte da Se-
cretaria de Estado de Educação e 
Desporto. As provas de Atletismo 
do Circuito Brasil Loterias Caixa 
sub-20 e sub-17 acontecerão em 
São Paulo, nos dias 18, 19 e 20 de 
abril deste ano.

O Circuito Brasil Loterias Caixa 
é a classificatória para os Jogos 
Parapan-Americanos de jovens, 
competição que, em grau de hie-
rarquia e importância, fica atrás 
apenas das Paraolímpiadas. Os 
jogos Parapan-Americanos acon-
tecerão em Bogotá, na Colômbia, 
entre os dias 2 e 12 de junho deste 

ano. A última edição foi em 2017, 
quando mais de 800 jovens de 19 
países participaram.

A seletiva em São Paulo é orga-
nizada pelo Comitê Paralímpico 
Brasileiro (CPB). O coordenador 
de Educação Física da Secretaria 
de Educação, Joniferson Vieira, 
falou sobre a delegação que vai 
representar o estado nas provas.

“Temos 11 atletas escalados para 
participar das modalidades, e mui-
tos deles já medalhistas nas eta-
pas regionais e nacionais. Eles são 
exemplos que nos ensinam muito. 
Não se trata apenas do esporte, 
e sim sobre levar o Amazonas no 
peito”.

Composto por quatro fases 
regionais, duas nacionais e um 
Campeonato Brasileiro de cada 
prova, o Circuito Caixa tem como 
objetivo desenvolver as práticas 
desportivas em todos os muni-
cípios e estados brasileiros, para 

dar oportunidades a paratletas de 
elite e novos valores do esporte 
paralímpico do país.

Destaque nacional
Uma das alunas medalhistas ci-

tadas é Geovana Campos de Souza. 
A paratleta de 18 anos concluiu, 
em 2022, o Ensino Médio na E.E. 
Sérgio Mendonça de Aquino, em 
Itacoatiara (a 176 quilômetros de 
Manaus). Vencedora das Para-
límpiadas Escolares (nas etapas 
nacionais e regionais) e dos Jo-
gos Escolares do Amazonas (JEA’s), 
Giovanna comentou sobre sua tra-
jetória nas categorias.

“Eu sou paratleta desde os 
meus 12 anos, e em abril irei 
competir nas provas do 100 e 
200 metros rasos, além do lança-
mento dos dardos. Estou feliz pe-
los resultados, porque o esporte 
para mim representa superação. 
Nunca imaginei que chegaria tão 

longe, e hoje dou o melhor de 
mim para seguir nesse caminho 
de vitórias”, afirmou.

As Paralímpiadas Escolares 
acontecem desde 2006, e con-
ta com a presença do Amazo-
nas desde 2007. Confiante em 
um bom resultado da equipe 
amazonense no Circuito Caixa, 
o professor de Educação Física 
e fisioterapeuta da delegação, 
Joaquim Filho, destacou a im-
portância do esporte na vida dos 
jovens atletas.

“A vivência esportiva traz para 
eles qualidade de vida, autocon-
fiança, socialização, descobri-
mento de virtudes e valores, além 
ajudar na luta contra o precon-
ceito e a segregação que pessoas 
com deficiência sofrem. Tentamos 
fazer com que eles olhem para si e 
vejam potencial e qualidade. Esse 
é o nosso papel, o que buscamos 
passar”, declarou o professor.

Atletas exibindo medalhas conquistadas em competição

Manaus, sábado e domingo 25 e 26 de fevereiro de 2023

Projeto ajuda transformar a 
vida de jovens com esporte

DRANCE JESUS

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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Paratleta Geovana Souza segurando medalhas
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Flamengo e Botafogo 
fazem clássico do Cariocão

O Flamengo é líder do 
campeonato; Botafogo 
ocupa a segunda posição

WAGNER MEIER/GETTYIMAGES

Valendo a nona rodada da Taça 
Guanabara, o Flamengo e o Bo-
tafogo se enfrentam no Estádio 
Mané Garrincha, em Brasília, às 

18h (horário de Brasília) de sábado (25). A 
transmissão do jogo acontecerá exclusiva-
mente pela internet, nos canais YouTube 
e Twitch da CazéTV.

O Flamengo é líder do Campeonato Ca-
rioca, com 20 pontos, enquanto o Botafogo 
ocupa a segunda posição, com 16. Apesar 
de uma derrota no clássico, o Rubro-
-Negro manterá sua posição na tabela de 
classificação. Faltando três rodadas para o 
fim da Taça Guanabara, o Flamengo briga 
pelo título da competição e pela vantagem 
nas semifinais.

Preparações 
O Flamengo finalizou, na sexta-feira (24), 

a preparação para o jogo contra o Botafogo. 
No mesmo dia, a delegação embarcou rumo 
à Brasília para disputar o clássico. A lista de 
relacionados deu o tom do planejamento 
do Rubro-Negro, que poupará titulares 
visando a Recopa Sul-Americana. Dessa 
forma, Vítor Pereira deve inovar e escalar 
a equipe com três zagueiros. 

Com as peças que vão à capital federal, 
o português mandará a seguinte equipe 
a campo: Matheus Cunha; Rodrigo Caio, 
Pablo e Cleiton; Matheuzinho, Erick Pulgar, 
Matheus França e Matheus Gonçalves; 
Everton Cebolinha, Marinho e Mateusão. 

Em meio a preparação visando a decisão 
diante do Independiente Del Valle, Vítor 

Redação

Pereira teve a oportunidade de testar esse 
esquema diferente. O objetivo é dar mais 
liberdade aos dois meias que vêm da base, 
Matheus França e Gonçalves, para que 
eles possam municiar os atacantes. A du-
pla, assim como Everton Cebolinha, deve 
se revezar na marcação da ala esquerda. 

O papel de Erick Pulgar também será 
muito importante na partida, que é tratada 
como um grande teste para o chileno. As 
coberturas e a saída de bola serão funda-
mentais para que o esquema possa rodar. 
O volante ainda não conseguiu engrenar, 
apesar das oportunidades de Vítor Pereira 
neste início de temporada. 

Outro teste realizado por Vítor Pereira foi 
com Igor Jesus no meio-campo e Matheus 
Gonçalves mais à frente, substituindo, pela 
função, o xará França. Embora o esquema 
mais ofensivo agrade mais o treinador 
português, as circunstâncias do jogo devem 
ditar o 11 inicial do Flamengo de Vítor Pereira. 

Escalação Botafogo
O Botafogo divulgou na tarde de sexta-

-feira os relacionados para a partida diante 
do Flamengo em Brasília. As novidades da 
lista ficaram por conta dos retornos de 
Marçal e Carlos Alberto, que treinaram 
normalmente ao longo da semana e serão 
opções para Luís Castro no clássico. 

Marçal sentiu um desconforto muscular 
na última semana e ficou de fora do clás-
sico contra o Vasco no Maracanã. Carlos 
Alberto sofreu uma lesão no tornozelo no 
início deste mês e vinha sendo desfalque 
nas últimas partidas. Ambos estão recu-
perados e viajam para Brasília. 

Assim, o Botafogo terá a provável es-
calação: Lucas Perri; Daniel Borges, Joel 
Carli, Cuesta e Marçal; Tchê Tchê, Gabriel 
Pires, Patrick de Paula (Lucas Fernandes); 
Gustavo Sauer (Lucas Piazon), Víctor Sá e 
Tiquinho. Flamengo e Botafogo se enfrentaram pela última vez no Campeonato Brasileiro de 2022
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Após a saída do treinador Pau-
lo Henrique Marques no meio da 
temporada, o Manaus FC contratou 
o  técnico Higo Magalhães para a 
sequência de jogos em 2023. Ele 
chega neste sábado (25) à capital 
amazonense e já acompanha a parti-
da entre Gavião do Norte e Amazonas 
FC, pela oitava rodada do Estadual, 
na Arena da Amazônia.

O primeiro trabalho de Higo foi pelo 
Vila Nova-GO. Ele assumiu a equipe 
em 2021 e disputou a Série B do Cam-
peonato Brasileiro, o Campeonato 
Goiano e a Copa Verde. Naquele ano, 
terminou a competição regional na 
segunda colocação, sendo derrotado 
nos pênaltis para o Remo-PA na final. 

O último trabalho de Higo foi pelo 
Camboriú-SC, adversário do Manaus 
FC na primeira fase da Copa do Brasil, 
na próxima quarta-feira (1°). 

Primeiro campeonato interno 
reúne jovens de comunidade

SKATE

Manaus FC contrata novo técnico 
para a temporada

Da redação

O primeiro campeonato interno de 
skate do Centro Estadual de Convivên-
cia da Família (CECF) Teonízia Lobo, na 
Zona Norte de Manaus, acontece neste 
sábado (25), a partir das 8h. Pelo menos 
30 jovens do bairro Mutirão e entor-
no que participam das atividades do 
Centro vão participar da competição.

A modalidade esportiva faz parte 
do Projeto Mais Vida, do Governo do 
Amazonas, realizado nos Centros Es-
taduais de Convivência da Família e 
no Centro Estadual de Convivência 
do Idoso (Ceci), administrados pela 
Secretaria de Estado da Assistência 
Social (Seas). 

A competição, voltada para crianças 
e adolescentes, terá prêmios como 

medalhas e troféus. A iniciativa é do 
professor Ney Maciel, conhecido como 
“Ney Metal”, que é profissional de 
Educação Física e skatista e realiza 
projetos que ensinam a modalidade 
esportiva para crianças e adolescen-
tes. As aulas acontecem de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 11h, na pista de 
skate do centro.

“Muito além da competição e da pre-
miação, o objetivo é que esses jovens 
aprendam sobre a história do esporte, 
de onde ele surgiu”, disse o professor.

Projeto
O foco do Projeto Mais Vida é tra-

balhar a ressocialização da população 
por meio de atividades esportivas e 
culturais, de atendimento fisioterápico 
e psicossocial.

TROCA


